
Со второго марта для учеников 
начальных классов молоко по-
ставляют в индивидуальной упа-
ковке с пластиковой соломинкой. 
Объём порции – 200 миллили-
тров. Напиток изготовляют в Ни-
жегородской области, он прошёл 
ультрапастеризацию, обогащён 
витаминами и обладает массовой 
долей жира 3,2 процента. Детям 
выдают молоко с письменного 
разрешения родителей.

В конце января на совещании с гла-
вами муниципальных образований 
губернатор Алексей Текслер настоял 
на необходимости выполнения задач, 
которые президент Владимир Путин 
поставил в послании Федеральному со-
бранию. Финансирование нацпроектов 
в Челябинской области увеличится в 
этом году до 24,6 миллиарда рублей. 
Их реализация – на личном контроле 
главы региона. 

– В своём послании президент России 
обратил особое внимание на сбере-
жение и сохранение нации. За этими 
словами – конкретные прорывные 
меры, направленные на улучшение 
демографической ситуации, – отметил 
Алексей Текслер. – Для нас это один из 
важнейших приоритетов, и на уровне 
региона уже озвучен ряд серьёзных 
решений.

На реализацию программы 
«Школьное молоко» 
из бюджета Челябинской области 
выделено 247,5 миллиона рублей

Губернатор поручил главам муници-
палитетов оперативно подготовить не-
обходимую материально-техническую 

базу для обеспечения горячим питанием 
школьников. И Челябинская область де-
лает первые шаги в этом направлении. 
Так, с нынешнего года все школьники 
младших классов станут получать бес-
платное молоко.

В начале недели пресс-служба адми-
нистрации Магнитогорска пригласила 
журналистов в школу № 25, которая 
расположена на улице Суворова, 117. 
Утром в десятом часу в столовой со-
брались несколько начальных классов. 
Молоко в индивидуальной упаковке 
ждало их на столах. На тетрапаковских 
коробочках изображена весёлая корова, 
вприпрыжку бегущая по поляне. Она 
держит шарики, на каждом из которых 
указаны витамины, содержащиеся в 
молоке, – А, B, C, а также йод.

Продолжение на стр. 2

Телефон редакции  (3519) 39-60-74 Отдел подписки (3519) 39-60-87 Отдел доставки (3519) 26-33-49 Отдел рекламы (3519) 39-60-79 kiosk.magmetall.ru magmetall74 magmetall74 magmetall74 magmetall74

magmetall.ru (16+)

Лучшее СМИ
в металлургической отрасли
России и стран СНГ – 2019 

5 марта 2020 
№ 24/13678/

Четверг
Издаётся с 5 мая 1935 года

Общественно-политическая, 
информационная газета, цена свободная

Госпрограмма

В Магнитогорских школах учеников 
младших классов угощают молоком

Шаг к бесплатному питанию
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Столько россиян до-
веряют своим соседям. 
При этом 68 процентов 
– общаются на быто-
вые темы, 57 – решают 
общие проблемы по 
дому, а 34 – проводят 
вместе свободное вре-
мя (ВЦИОМ).

ю-з 2...4 м/с
738 мм рт. ст.

Вс -2°...+3°

Цифра дня Погода

• Премьер-министр России Михаил 
Мишустин подписал постановление, 
запрещающее до первого июня 
вывозить из страны медицинские 
маски от коронавируса и ряд других 
медицинских изделий.  Соответ-
ствующий документ опубликован на 
сайте правительства в среду, 4 марта. В 
перечне продукции с временным огра-
ничением на вывоз оказались также 
защитные респираторы и очки, маски 
с противоаэрозольными фильтрами, 
комбинезоны и костюмы химзащиты, 
бахилы, маски, бинты, вата и марля, 
некоторые дезинфицирующие и про-
тивовирусные средства, медицинские 
перчатки и халаты. Вывоз медицинских 
изделий для оказания международной 
гуманитарной помощи и личного ис-
пользования под запрет не попадает.

• В России планируют ввести обя-
зательную ликвидацию алкогольной 
продукции, которая не только прохо-
дит как контрафакт, но и стала пред-

метом административных правона-
рушений. Разработчики инициативы 
считают, что уничтожению должно 
подлежать спиртное, которое было 
изъято таможенниками, полицейскими 
либо властями субъектов страны. Такая 
мера уже действует в России, но приме-
няется только для контрафактной про-
дукции. Законопроект, который внесло 
в Госдуму правительство, парламента-
рии рассмотрят весной. А инициатива 
будет полностью реализована до конца 
года. Планируется, что для выполнения 
этой задачи будет создан новый орган. 
Но пока неизвестно кто будет отвечать 
за ликвидацию изъятого алкоголя.

• В Челябинской области просну-
лись клещи. Аномально тёплая погода 
удивляет не только синоптиков, но и 
медиков, спасающих южноуральцев 
от кровососущих, которые вышли из 
спячки раньше обычного. По данным 
врачей, столь ранее появление клещей 
очень нетипично для нашего региона. 
Обычно они начинают выползать к се-

редине апреля. В 2015 году, когда весна 
была тоже довольно тёплой, было за-
фиксировано самое ранее обращение в 
больницу Магнитогорска – 16 марта.

• Оплачивать госпошлину и вно-
сить платежи по государственным и 
муниципальным услугам, предостав-
ляемым в многофункциональных 
центрах, стало проще. Теперь магни-
тогорцы могут внести платёж в самих 
филиалах МФЦ с помощью банковской 
карты или любым другим способом, 
не отходя от «окна» обслуживания. 
Специалисты многофункционального 
центра примут платёж с помощью 
pos-терминала. Оплата государствен-
ной пошлины и внесение платежей 
требуется для целого ряда услуг. На-
пример, для оформления российского и 
заграничного паспортов, замены води-
тельского удостоверения, регистрации 
сделки с недвижимостью, получения 
выписки из единого государственного 
реестра недвижимости или реестра 
юридических лиц.
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Окончание. Начало на стр. 1

Первоклассники под присмо-
тром учителей зашли в столо-
вую парами. Разобрали коро-
бочки, расселись за столы и 
принялись не спеша потягивать 
молоко через соломинки.

Правда, одна девочка не сразу реши-
лась отведать напиток. Минут пять она, 
прищурившись, изучала «выходные 
данные» продукта, затем разглядывала 
со всех сторон соломинку, а угостилась, 
лишь удостоверившись, что нижего-
родское молоко соответствует её лич-
ным «стандартам качества». «Вкусно?» 
– спросил я школьницу. Прикрыв глаза, 
она медленно кивнула – намекая, чтобы 
не мешал дегустировать.

За соседним столом с одноклассни-
ками сидел ученик 1В Семён Солодов-
ников, и он был не против рассказать, 
что думает о нововведении в школьном 
питании:

– Я очень люблю молоко. Вот это, с 
коровой, попробовал ещё вчера. Мне 
понравилось! Молоко надо пить, чтобы 
быть сильным и быстрее вырасти.

В Магнитогорске бесплатное молоко 

выдают учащимся первых–четвёртых 
классов, рассказала главный спе-
циалист отдела организации общего 
образования управления образования 
городской администрации Елена Дра-
пеко. Охвачены все школы.

– Одна коробочка молока стоит  
19 рублей 40 копеек, и, чтобы эти день-
ги не платили родители, идёт долевое 
софинансирование, большую часть 
которого составляют поступления 
из бюджета Челябинской области, – 
уточнила Елена Владимировна. – Когда 
только планировали выдавать молоко 
в школах, узнали мнение родителей. 
Исключительно по их заявлениям дети 
получают или не получают порцию. 
Некоторые – около тысячи человек 
по всему городу – отказались, но, как 
только молоко начали выдавать, часть 
родителей всё-таки изменили реше-
ние: наверное, подумали, а почему бы 
и нет? Таким образом, около 23 тысяч 
детей теперь ежедневно будут пить 
бесплатное молоко.

Молоко выдают по факту 
присутствия ребёнка в школе

Елена Драпеко добавила, что в шко-
лах стараются приучить детей допи-
вать молоко в столовых – тару из-под 
напитка надо правильно утилизиро-
вать, а дети, случается, оставляют её не 
в мусорном ведре, а на подоконниках в 
коридорах. Кроме того, при хранении 
молока в портфеле могут нарушиться 
целостность упаковки либо темпера-
турный режим хранения.

Начальник отдела школьного пита-
ния АО «Горторг» Наталья Власова объ-
яснила, почему напиток не местного 
производства:

– Молоко из Нижегородской области 
будем закупать до 20 марта, потому что 
аукцион – это долгая процедура, нам 
же надо было организовать раздачу 
бесплатного молока со второго марта, 
поэтому есть разрешение пока рабо-
тать с одним поставщиком.

Перед тем как ученик получит свою 
порцию, тетрапаковскою коробочку 
моют. 

В Магнитогорске планируют полно-
стью перейти на бесплатное горячее 
питание для учеников начальных 
классов в сентябре 2020 года.

  Максим Юлин

ГоспрограммаСтроительство

В регионе увеличат  
объёмы ввода жилья
Губернатор Челябинской области Алексей 
Текслер провёл совещание с застройщиками, 
министрами и главами территорий.

По словам главы региона, на Южном Урале уменьшились 
объёмы ввода жилья. Связано это с переходом от «до-
лёвки» к эскроу-счетам, а также с понижением динамики 
ипотечного кредитования. Сейчас в стадии строительства 
находится 417 домов площадью 2,5 млн. квадратных ме-
тров. В этом году динамику необходимо увеличить на 20 
процентов. Муниципалитетам нужно выделять больше 
земли для строительства.

– Мы должны увеличить объём ввода жилья, но это не 
всегда вопросы к строителям. Это вопросы и к покупатель-
ной способности населения, – сказал Алексей Текслер. – У 
нас действует программа по льготной ставке шесть про-
центов по ипотеке для многодетных семей. В прошлом году 
было выдано 800 таких кредитов, но надо более активно 
использовать эту программу.

Что касается расселения ветхого и аварийного жилья, то 
предстоит переселить более десяти тысяч человек, на что 
потратят 1,6 млрд. рублей. Губернатор отметил, что про-
грамма выполняется опережающими темпами, но поручил 
минстрою подготовить документацию на расселение ещё 
147 тысяч квадратных метров.

В целом за прошлый год было построено больше десятка 
детсадов и школ, в этом году должны возвести 16 социаль-
ных учреждений, на что выделят шесть млрд. рублей, а на 
2021 год запланировано потратить на эти цели 5,5 млрд. 
рублей. Плюс к этому планируется ввести в эксплуатацию 
культурные и спортивные объекты.

Происшествие 

Выключайте электроприборы!
В ночь со 2 на 3 марта в ТРК «Континент» прои-
зошёл пожар.

В помещении сработала система пожаротушения. После 
сообщения, поступившего автоматически через радио-
систему передач извещения, специалисты 25-й пожарно-
спасательной части и службы пожаротушения прибыли 
на место. Благодаря тому, что торговый центр был закрыт 
и посетителей в нём не было, эвакуировать никого не 
пришлось. Возгорание произошло на третьем этаже на 
фудкорте. Своевременно сработали противопожарные 
шторы, которые перекрыли поток дыма на другие этажи, 
закрыли эскалаторы.

– Вся противопожарная система в торговом центре сра-
ботала полностью, – отметил старший инспектор ГУ МЧС 
России по Челябинской области Ильдар Кагарманов. 

 Ещё до приезда пожарного расчёта оперативно сработал 
сотрудник охраны торгового центра, загасив очаг возгора-
ния их пожарного крана. Огнеборцам осталось проверить 
остальные помещения, чтобы убедиться, что пламя не 
распространилось дальше. 

По данным инспекторов отдела надзорной деятельно-
сти, пожар случился из-за нарушений правил пожарной 
безопасности при эксплуатации электрооборудования. 
Работники одного из павильонов фудкорта забыли вы-
ключить из розетки фритюрницу. Произошло короткое 
замыкание. 

В июле прошлого года в торговом комплексе «Конти-
нент» была проведена плановая проверка, выявлено 15 
нарушений. Все замечания устранены. Следующая про-
верка запланирована в нынешнем году.

Шаг к бесплатному питанию
В Магнитогорских школах учеников младших классов угощают молоком

В приёмной депутата Законода-
тельного собрания Челябинской 
области Павла Шиляева состоя-
лась встреча с горожанами.

Как правило, традиционные встречи 
один раз в месяц посвящены пробле-
мам, с которыми жители обращаются 
к депутату, решению наболевших лич-
ных вопросов. А иногда нужно помочь 
тому, кто попал в трудную жизненную 
ситуацию или ищет правды в тяжбе с 
управляющей компанией или учрежде-
нием здравоохранения. Павел Шиляев к 
каждому посетителю внимателен и ста-
рается найти пути выхода из трудной 
ситуации в кратчайшие сроки. 

Всегда на подхвате и правая рука 
народного избранника – помощник 
депутата Валентина Носова. Её помощь 
на сей раз потребовалась как никогда: 
в последний момент у генерального 
директора ПАО «ММК» возникли неот-

ложные дела на работе, и Павел Влади-
мирович не смог лично присутствовать 
на приёме. 

– Хорошо, что не планировалось 
рассмотрение важных проблем, – рас-
сказала Валентина Носова. – Сегодня 
у нас почётная миссия – поздравить 
лучших женщин района с наступаю-
щим праздником.  

На встречу приглашены предста-
вительницы прекрасной половины 
человечества, чьи заслуги, добросо-
вестный труд отмечены высокими 
наградами. Почётной грамотой Зако-
нодательного собрания награждены 
слесарь-ремонтник МП «Маггортранс» 
Сания Ишбирдина, электромонтёр 
ООО УК «ПА-чин» Ольга Габадулина, 
заведующая отделением комплексного 
центра социальной защиты Орджони-
кидзевского района Лариса Ащеулова 
и социальный работник центра Ольга 
Маркова. 

– Почти 28 лет работаю в центре. 
Даже не могу сказать, сколько по-
допечных прошло за эти годы через 
меня, стали близкими людьми, за 
которых постоянно переживаешь, 
– рассказала Ольга Маркова. – Есть 
пожилые, которым по девяносто и 
больше лет. И они ждут не только по-
мощи по хозяйству, коммунальным 
вопросам, но больше нуждаются во 
внимании. Про каждого знаю всё до-
сконально: чем болеют, какие сложно-
сти в семье. Есть, к примеру, бабушка  
95 лет, сын умер, сноха неблагополуч-
ная. Кто ей поможет? Нахожу общий 
язык с соседями, чтобы такие, как эта 
бабушка, под приглядом были.  

Помощник депутата также вручила 
благодарственные письма Законо-
дательного собрания Челябинской 
области маляру ООО УК «ПА-чин» 
Ирине Пилиппович и заведующим 
отделениями социального центра Ор-
джоникидзевского района Анастасии 
Серковой и Юлии Михайловой. Все 
награждённые получили подарки от 
депутата Павла Шиляева. 

  Ольга Балабанова

Приём граждан

Накануне праздника – только поздравления
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Ольга Маркова, Руслан Шигапов, Анастасия Серкова
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В горадминистрации прошло 
большое аппаратное совеща-
ние, участниками которого 
стали глава города и его заме-
стители, начальники муници-
пальных управлений и служб, 
председатель МГСД и другие 
представители депутатского 
корпуса, а также обществен-
ники и активисты различных 
движений.

В ходе совещания Сергей Бердников 
вручил многодетным семьям свиде-
тельства о социальных выплатах на 
приобретение квартир. Начальник 
управления жилищно-коммунального 
хозяйства Алексей Болдашов, выступая 
с докладом, рассказал, что молодым 
семьям помогают улучшать жилищные 
условия в рамках государственной 
программы «Обеспечение доступным 
и комфортным жильём и коммуналь-
ными услугами граждан Российской 
Федерации». Это – одно из главных 
направлений жилищной политики 
Магнитогорского городского округа, 
призванное создать стабильную основу 
для развития активной части населе-
ния и улучшения демографической 
ситуации.

С 2007 по 2019 год 928 молодых маг-
нитогорских семей воспользовались 
привилегиями программы, из них 
139 имеют статус многодетных. 
В 2020 году жилищные условия улуч-
шат 30 семей, финансирование соста-
вит 23,2 миллиона рублей. Однако из 
бюджета города выделили дополни-
тельные средства и прорабатывают 
вопрос о предоставлении помощи в 
апреле–мае ещё десяти семьям.

Когда Алексей Болдашов завершил 
доклад, глава города Сергей Бердников 
вручил свидетельства трём семьям – 
Шеметовым, Зайнулиным, Власовым.

– Должен отметить, что гораздо 
больше семей нуждаются в поддерж-
ке, – сказал глава. – Сделаем всё, чтобы 
максимально быстро удовлетворить 
эту потребность. Но есть и другие ка-
тегории людей, нуждающиеся в жил-
площади. Это воспитанники детских 
домов, и среди них тоже была огромная 
очередь. Удалось достичь подвижек в 
решении вопроса, и около ста квартир 
в год предоставляем детям-сиротам. 
Уверен, совсем скоро очередь и вовсе 
ликвидируем. Да и молодым семьям не 
придётся долго ждать.

В своём докладе начальник управ-
ления социальной защиты населения 
Ирина Михайленко отметила, что 
государственная поддержка предусма-
тривает спектр услуг – от выплаты 
пособий и компенсаций до предостав-
ления санитарно-курортного лечения 
и оказания адресной материальной по-
мощи. Поддержку получают 143 тысячи 
магнитогорцев из всех социальных и 
демографических групп.

По статистике граждан льготных 
категорий ежегодно становится мень-
ше на три процента, однако числен-
ность инвалидов остаётся на преж-
нем уровне – 25 тысяч взрослых и 
1480 детей, охват их различными 
мероприятиями вырос в пять раз. 
С 2018 года снижается и количество 
обращений в управление малоимущих 
граждан за выплатами пособий. А 
многодетных семей становится боль-
ше – им также выплачивают пособия и 
компенсируют различные расходы. Так, 
в прошлом году 2013 семьям помогали 
оплачивать жилое помещение и ком-
мунальные услуги, 67 семей получили 
областной материнский капитал на об-
щую сумму четыре миллиона рублей.

В 2020 году увеличили ежемесячные 
выплаты за рождение первого ребён-
ка – новоявленные родители будут 
получать их в течение трёх лет. За тре-
тьего ребёнка также предусмотрены 
выплаты, причём независимо от того, 

предоставлено ли ему место в детском 
саду. Областной материнский капитал 
равняется уже не 63 тысячам рублей, а 
100. Расширяется спектр использова-
ния этих средств. 

К 2020 году на 11,8 процента сни-
зилось количество неблагополучных 
семей, которые стоят на учёте. Однако 
возникают ситуации, когда родители 
не могут обеспечить безопасные усло-
вия проживания ребёнка, и детей поме-
щают в социально-реабилитационные 
профилактические центры. В 2019 
году 281 ребёнок получил эту услугу, 
но 189 уже возвращены в семьи. Кро-
ме того на 8,8 процента сократилось 
количество детей, находящихся в со-
циальных учреждениях. Сейчас их 1573 
человека.

Идёт работа по организации опеки 
– по итогам прошлого года 
на воспитание в семьи 
устроили 259 детей

На первое января 2020 года на учёте 
управления соцзащиты состояли 1722 
ветерана, 88 человек из них – участ-
ники Великой Отечественной войны. 
В прошлом году им, а также другим 
пенсионерам выдавали путёвки в за-
городные комплексы отдыха, вручали 
персональные поздравления прези-
дента Владимира Путина с юбилей-
ными датами и подарки от городской 
администрации, оказывали областную 
помощь в ремонте жилья и помогали 
улучшать жилищные условия. Умер-
шим участникам войны заменили над-
гробные плиты.

Завершая доклад, Ирина Михайленко 
отметила, что управление старается 
как можно лучше информировать на-
селение о том, какие пособия, льготы 
и компенсации доступны гражданам. 
Сергей Бердников подчеркнул, что 
информационной работе надо уделить 
больше внимания:

– Анализ показывает, что многие 
семьи и отдельно взятые граждане не 
пользуются льготами только потому, 
что не знают об этих возможностях. 
Такие случаи должны уйти с повестки 
дня.

С докладом выступил исполняющий 
обязанности начальника управления 
капитального строительства и бла-
гоустройства Пётр Звездин – о том, что 
и как восстанавливали и возводили в 
Магнитогорске в 2019 году, «ММ» со-
общал в прошлом номере. Добавим, что 
глава города призвал повысить внима-
ние к вопросам качества – контролю 

подрядных организаций, выполняю-
щих строительные работы. 

О спортивных итогах 2019 года 
рассказал начальник управления по 
физической культуре спорту и ту-
ризму Александр Берченко. В семи 
спортивных школах занимались 6365 
человек. Провели 477 спортивных 
мероприятий международного, всерос-
сийского и зонального уровней, а также 
149 городских соревнований. Спорт-
смены из подведомственных управле-
нию физической культуры учреждений 
завоевали 2433 медали. Шестеро стали 
мастерами спорта, 215 – кандидатами 
в мастера спорта, 263 – перворазряд-
никами и 2758 получили массовые 
разряды.

Активно реализуется всероссийский 
физкультурно-спортивный комплекс 
«Готов к труду и обороне». За 2019 год 
приступили к выполнению нормативов 
комплекса 6108 магнитогорцев, из 
них 723 человека получили золотые 
знаки отличия, 805 – серебряные, 729 
– бронзовые.

Ярчайшим событием стало проведе-
ние на ГЛЦ «Металлург-Магнитогорск» 
этапа Кубка мира по сноуборду в дисци-
плинах параллельный слалом и парал-
лельный слалом-гигант. Соревнования 
прошли на высоком уровне благодаря 
ПАО «ММК», ООО «УК «ММК-Курорт» и 
администрации города.

В 2020 году в Магнитогорске пройдут 
чемпионат и первенство России по су-
перкроссу, Кубок УрФО по мотокроссу. 
Во Дворце спорта имени И. Х. Ромазана 
запланировано проведение чемпиона-
та Уральского федерального округа по 
боксу среди мужчин.

Председатель МГСД Александр Мо-
розов поинтересовался у Александра 
Берченко, долго ли ещё будут функ-
ционировать хоккейные коробки? 
Начальник управления ответил: пока 
позволит погода.

– Буквально два слова о коробках, – 
объяснил свой интерес председатель 
МГСД. – Я часто критикую управляю-
щие компании, но вот в 148 микрорайо-
не в конце прошлого года появилась 
хоккейная площадка. И всё сделано 
только силами тамошней управляю-
щей компании – без дополнительных 
сборов с жителей, проекта «Формиро-
вание комфортной городской среды» 
и денежных вливаний из местного 
бюджета. Эта коробка освещена, её 
регулярно чистят. Хороший пример 
для всех управляющих компаний го-
рода – опыт, который надо взять на 
вооружение.

 Максим Юлин

Перспективы

Местные власти подвели итоги 2019 года и обозначили направления 
предстоящей работы по улучшению качества жизни магнитогорцев

Год следующий, 
цели прежние

Сергей Бердников вручил трём молодым семьям свидетельства о праве 
получения социальной выплаты на приобретение жилого помещения

Требуются  почтальоны,  
для доставки газеты «Магнитогорский ме-

талл» проживающие в Правобережном, 
Ленинском районах, в пос. Агаповка. 

Обращаться по телефонам: 
26-33-49, 8-902-022-96-59, 

8-902-022-96-57, 8-902-022-96-62.

Регион

Здоровье под контролем
Заболеваемость гриппом и ОРВИ в регионе ниже 
эпидпорога на четыре процента. Но режим, 
действующий при эпидемии, в области решено 
продлить.

– Чисто статистически ситуацию можно оценивать как 
благополучную. Однако в девяти территориях уровень 
заболеваемости ещё достаточно высокий, – поясняет 
замруководителя регионального Роспотребнадзора Свет-
лана Лучинина. – Это пока не позволяет нам отменить план 
мероприятий по профилактике острых респираторных 
инфекций. Кроме того, продолжают активно циркулиро-
вать вирусы гриппа.

С 25 февраля по 3 марта грипп обнаружили в 45 процен-
тов случаев. Специалисты отмечают, что гриппозные виру-
сы в этом сезоне ведут себя нетипично. Если в предыдущие 
годы в феврале–марте хозяйничал штамм АH1N1, то в 
этом году уже в первые дни марта на первое место вышел 
грипп В. Впрочем, специалисты уточняют, что грипп В, как 
правило, не вызывает тяжёлых осложнений.

Всего за предыдущую неделю на Южном Урале зареги-
стрировано 26,6 тысячи случаев ОРВИ и гриппа. Это ниже 
уровня прошлой недели на 22 процента.

Конкурс

Южноуральский квартет лидеров
Четверо южноуральцев стали полуфиналистами 
конкурса «Лидеры России-2020» по специали-
зации «Здравоохранение». В их числе Антон 
Наставнюк, руководитель Магнитогорского 
межрайонного филиала № 5 территориального 
фонда обязательного медицинского страхова-
ния Челябинской области.

Полуфинал конкурса стартовал в Москве 1 марта. Во 
вторник для участников прошли мастер-классы от мини-
стра здравоохранения Российской Федерации Михаила 
Мурашко и президента НИИ неотложной детской хирургии 
и травматологии Леонида Рошаля. Также состоялась боль-
шая стратегическая сессия по развитию национального 
проекта «Здравоохранение».

Вчера полуфиналисты продемонстрировали лучшие 
лидерские качества, поборовшись за победу в финале.  
Фамилии 30-ти победителей специализации будут объяв-
лены сегодня. Десять лучших из них поедут на суперфинал 
конкурса «Лидеры России», который состоится с 27 по 31 
марта в Сочи.

Конкурс «Лидеры России», в котором определяют 
перспективных руководителей, обладающих высоким 
уровнем лидерских качеств и управленческих компетен-
ций, реализуется по поручению президента. В этом году 
поступило 233830 заявок из всех регионов России и 68-ми 
других стран. Лидером по количеству заявок стала спе-
циализация «Финансы и технологии» – 61732 регистрации, 
22272 заявки подано на специализацию «Наука» и 9745 – на 
специализацию «Здравоохранение».

Кошелёк

Банки предвидят риски
В России может появиться проблема с оплатой 
квитанций за жилищно-коммунальные услуги.

Накануне об этом предупреждён Центробанк. Причиной 
таких заявление послужила отмена комиссионных сборов 
за проводимую операцию, пишет РБК.

При этом финансовые организации допускают несколь-
ко вариантов по выходу из ситуации. Банки предлагают 
включить в тарифы затраты на проведение платежей 
наравне с тратами, которые несут ресурсоснабжающие 
организации при взимании платежей с населения налич-
ными через кассу.

Ещё один выход – обязать банк-получателя компенси-
ровать затраты банку-отправителю. Инициативы пред-
лагается прописать на законодательном уровне, рассказал 
изданию вице-президент ассоциации банков «Россия» 
Алексей Войлуков.



Предпринимательство

Во главу угла поставили 
адресный подход к оказа-
нию поддержки предприни-
мателей с учётом запросов 
самих субъектов малого и 
среднего бизнеса. Кроме 
консультаций и семинаров 
подключили мастер-классы 
бизнесменов, имеющих 
успешный опыт получения 
государственного финанси-
рования.  

– В 2019 году предприниматели 
получили поддержку на развитие 
бизнеса на сумму около 155,8 
миллиона рублей, что более чем 

в два раза превышает показатель 
предыдущего года, – рассказала на-
чальник управления экономики и 
инвестиций Динара Хабибуллина. 
– Причём рост выделенных средств 
отмечен по всем направлениям: 
программе «Территория бизнеса», 
из фонда развития промышлен-
ности Челябинской области, фонда 
президентских грантов. Дополни-
тельно из фонда содействия ин-
новациям получено 2,5 миллиона 
рублей, от корпорации поддержки 
малого и среднего бизнеса больше 
5 миллионов рублей. Тринадцать 
предпринимателей Магнитки по-
лучили услуги фонда развития 

предпринимательства региона на 
общую сумму около 4,5 миллиона 
рублей. 

Для устранения администра-
тивных барьеров, уменьшения 
времени на прохождение разре-
шительных процедур специалисты 
управления экономики сопрово-
ждают инвестиционные проекты 
по вопросам получения земельных 
участков, разрешений на строи-
тельство. 

Помощь оказывается тем, кто 
открывает своё дело: в части вы-
бора системы налогообложения, 
составления бизнес-проектов, про-
ведения тренингов, развивающих 
предпринимательское мышление 
и помогающих определиться с 
бизнес-идеей. 

– В 2019 году обратили внима-
ние на необходимость развития 
направления взаимодействия 
действующих субъектов бизнеса 
и стартапов, попытались тесно 
соединить интересы этих двух 
противоположных категорий, – 

заметила Динара Хабибуллина. 
– Первые положительные откли-
ки по реализации инноваций с 
помощью стартапов получили от 
ПАО «ММК», Механоремонтного 
комплекса. 

Обновили интернет-ресурс на 
сайте администрации города «Биз-
нес и инвестиции», расширили 
круг аудитории в социальных 
сетях. Создали QR-код, переход 
по которому позволяет попасть в 
официальную группу управления, 
где собрана информация о мерах 
поддержки, анонсы событий, кон-
такты, новости. 

В январе 2020 года календарь 
событий стартовал семинаром 
«Самозанятым приготовиться», 
на котором юристы и представи-
тели налоговой службы рассказа-
ли слушателям о новом налого-
вом  режиме. Состоялся семинар 
«Изменения в законодательстве 
государственных и муниципаль-
ных закупок для поставщиков». 
В субботу, 29 февраля, в сквере 

Металлургов прошёл фестиваль 
«Покупай местное». 

Отметила Динара Хабибуллина 
успешную практику работы элек-
тронного магазина. Инструмент 
введён в эксплуатацию одним из 
первых в России. Это бесплатный 
механизм, позволяющий опти-
мизировать процесс закупок как 
заказчикам, так и поставщикам по 
процедурам на сумму до трёхсот 
тысяч рублей по закупкам мало-
го объёма и до шестисот тысяч 
рублей по закупкам у единствен-
ного поставщика. В 2019 году 
в электронном магазине было 
размещено 8170 заявок на сумму 
почти 245,5 миллиона рублей. 

Статистика показывает незна-
чительное снижение числа пред-
принимателей в городе, особенно 
в сфере непродовольственной 
розничной торговли. Экономисты 
предполагают, что это связано с 
развитием интернет-магазинов. 

  Ольга Балабанова

Власть и бизнес
Два года назад управление экономики  
и инвестиций администрации города  
переформатировало свою работу

Цены на сахар, взявшие резкий 
курс на снижение в прошлом 
году, тем не менее не обещают 
исключительно сладкой жизни 
россиянам. Выяснилось, что 
низкая стоимость этого продук-
та – самая маленькая за послед-
ние пять лет – может создать се-
рьёзные проблемы, поскольку 
сахаропроизводителям в такой 
ситуации трудно поддерживать 
необходимый уровень рента-
бельности.

В магнитогорских магазинах сахар 
по сравнению с летом прошлого года 
подешевел почти вдвое. Сейчас слад-
кий продукт можно купить по цене не 
более 25 рублей за килограмм, хотя 
ещё недавно даже цена в 50 рублей не 
казалась заоблачной. Похожая ситуа-
ция – по всей стране. Главной причиной 
падения цен стал хороший урожай 
сахарной свёклы в России в прошлом 
году. Свою роль сыграло также пусть 
и небольшое, но всё-таки увеличение 
импорта сахара.

По информации Союза сахаропроиз-
водителей России урожайность сахар-
ной свёклы в 2019 году на территории  
страны достигла почти 450 центнеров 
на гектар, в то время как годом ранее 
она составила только 354 центнера на 
гектар. Кроме того, с июля по август 
прошлого года импорт сахара увели-
чился на 14 процентов. И это при том, 
что наша страна сама производит до-

статочное количество сахара . Эксперты 
предполагают, что в деле замешана 
политика. В частности, именно этим 
может объясняться импорт сахара из 
Белоруссии. К тому же торговля на 
территории Союзного государства 
(Россия – Белоруссия) осуществляется 
в упрощённом режиме.

На таком новостном и экономиче-
ском фоне ещё в ноябре прошлого года 
появились прогнозы экспертов о воз-
можном банкротстве ряда сахарных за-
водов. Самым сложным называлось по-
ложение тех компаний, которые не вхо-
дят в вертикально-интегрированные 
агрохолдинги. На днях тревожные 
нотки усилились.

Как сообщил председатель правления 
Союзроссахара Андрей Бодин, в сель-
скохозяйственном сезоне 2020–2021 
(с августа 2020 года по июль 2021-го) 
не смогут работать ряд предприятий, 
суммарные мощности которых превы-
шают 150 тысяч тонн. Пока речь идёт 
об относительно небольших компани-
ях – Мелеузовском сахарном заводе в 
Башкортостане, Нурлатском сахарном 
заводе в Татарстане и Товарковском 
сахарном заводе в Тульской области. 
Как пишут «Ведомости», Бодин объяс-
нил, что необходимый уровень рента-
бельности предприятий не позволяют 
поддерживать низкие среднегодовые 
цены на сахар. Причём если ситуация 
с внутренними и мировыми ценами 
не изменится, то придётся закрывать 
и другие заводы. «В живых» останутся 

лишь те, у которых есть собственное 
производство сахарной свёклы, – они 
смогут оптимизировать издержки.

Шутники в Интернете, как обычно, 
серьёзные прогнозы довели  
до абсурда 

В Сети появились предложения, одно 
нелепее другого: мол, надо запустить 
фейк, что сахар убивает коронавирус, и 
проблема быстро будет решена. Однако 
ситуация при всей своей лёгкости всё-
таки не предполагает «юморного» ре-
шения. Тем более что закрывающиеся 
заводы расположены в небольших го-
родах и сёлах, где традиционно трудно 
найти работу.

Оказывается, бурное импортозаме-
щение – несколько лет назад Россия 
отчасти импортировала сладкий про-
дукт, а потом сама резко нарастила 
производство сахара – имеет и другую 
сторону «медали», поэтому может 
создать абсолютно непредвиденные 
сложности. Впрочем, таковы издержки 
рыночной экономики, которая порой 
может «перехитрить» даже самые бла-
гие намерения.

Но вот что любопытно: на фоне 
снижения цен на сахар кондитерские 
изделия, основным сырьём для кото-
рых он является, наоборот, дорожают. 
Эксперты считают, что связано это с от-
меной льготного 10-процентного НДС 
на пальмовое масло и увеличением его 
до 20 процентов. Льготная ставка НДС 
действовала для пальмового масла в 
течение пятнадцати лет, и её отмена 
привела к росту цен. И хотя при про-
изводстве сладостей пальмовое масло 
в чистом виде не используют, цены 
на него оказывают своё влияние, по-
скольку продукт применяется при про-
изводстве жиров, которые необходимы 
кондитерам.

Не дешевеет и газировка, в состав 
которой входит сахар. А если рознич-
ные цены на неё в магазинах порой и 
снижаются, то происходит это лишь 
в дни всевозможных акций, которые 
чаще всего никак не связаны с ситуа-
цией на рынке.

Впрочем, эксперты, опрошенные 
недавно ТАСС, поспешили успокоить 
рядового потребителя. По их мнению, 
закрытие сахарных заводов в России не 
приведёт к росту стоимости продукта в 
стране. Возможны лишь незначитель-
ные колебания стоимости сахара. Тем 
более что в этом году в стране вновь 
ожидается перепроизводство сладкого 
продукта.

Но выгода от этого не всегда доходит до рядового потребителя

Цены на сахар пробили дно!
Уголок покупателя
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Банки

Лимиты на кредитки
Россиянам стали реже выдавать кредитные кар-
ты: этот показатель в январе 2020 года снизился 
на 21,7 процента в сравнении с тем же периодом 
2019-го, пишет РБК со ссылкой на данные бюро 
кредитных историй «Эквифакс».

В первом месяце 2020 года россиянам выдали 540,2 
тысячи кредиток. В денежном выражении выдачи рухнули 
на 22,7 процента, до 22,8 миллиарда рублей.

По словам вице-президента агентства Moody’s Ольги 
Ульяновой, наблюдаемая динамика – это продолжение 
тренда на охлаждение сегмента потребительского креди-
тования из-за действий Банка России. Кроме того, январь 
является «низким сезоном» для кредитования физлиц, 
поэтому общие тренды проявились в этом месяце ещё 
заметнее.

Отмечается, что снижение выдач сильнее всего сказа-
лось на картах с большими кредитными лимитами – от 
300 тысяч рублей и выше. «В формуле расчёта показателя 
деловой нагрузки (ПДН) зависимость показателя от лими-
та носит линейный характер, поэтому банки стали более 
осторожны в выдаче кредитных карт с большими лими-
тами», – сказал директор по маркетингу Национального 
бюро кредитных историй Алексей Волков.

С 1 октября 2019 года при выдаче необеспеченных ссуд 
банки обязаны рассчитывать показатель деловой на-
грузки заёмщиков и учитывать его при резервировании 
активов. ПДН рассчитывается как отношение дохода к 
средствам, которые направлены на обслуживание дол-
га. Чем выше этот показатель, тем сильнее нагрузка на 
капитал банка.

Инициатива 

Налог на собак
Депутаты Якутии и власти региона намерены 
обсудить введение налога или сбора с владель-
цев собак, чтобы компенсировать траты на 
борьбу с бродячими животными.

Об этом на еженедельной планёрке заявила мэр Якутска 
Сардана Авксентьева. Видеозапись заседания размещена 
на сайте городской администрации. Она отметила, что 
отлов, карантин, стерилизация, вакцинация и чипирова-
ние одной собаки обходятся в 14,5 тысячи рублей, а это 
больше, чем пособие на детей. «Люди не понимают, почему 
на собак тратят больше денег, чем на питание детей», – 
указала Авксентьева.

По словам Авксентьевой, федеральный закон обязывает 
государство и муниципалитеты отвечать, в том числе фи-
нансово, за работу с бездомными собаками. Однако ника-
кой ответственности для владельцев, которые отпускают 
животных гулять самостоятельно, не прописано.

Мэр Якутска сослалась на опыт многих стран, где на-
логи на животных позволяют содержать государственные 
приюты, а сами владельцы проходят обучение и платят 
страховку за ответственность перед третьими лицами.

В администрации Якутска подсчитали, что регули-
рование численности бродячих животных требует 190 
миллионов рублей в год, при этом в городском и респу-
бликанском бюджетах на эти цели предусмотрено только 
7,4 миллиона.
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Захожу в центр комплекс-
ного социального обслужи-
вания Орджоникидзевского 
района и с удивлением огля-
дываюсь по сторонам. Давно 
не была в этом учреждении, 
поэтому в недоумении: а 
где толпы страждущих у 
кабинетов со всеми выте-
кающими – недовольством, 
спорами? 

Оказалось, дело не в том, что 
неприёмный день – изменились 
методы работы. Многие вопросы 
решаются через портал Государ-
ственные услуги, а часть не требуют 
личного обращения в центр. Даже 
если человек нуждается в социаль-
ном обслуживании на дому, нет не-
обходимости приходить на приём, 
достаточно позвонить – и социаль-
ный работник сам придёт.

– Изначально у социальной служ-
бы было одно направление – работа 
на дому, – объяснил директор цен-
тра Руслан Шигапов, возглавляю-
щий коллектив почти тринадцать 
лет. – Подопечные – маломобиль-
ные граждане, пожилые, инвалиды. 
Надомное обслуживание Орджони-
кидзевского района – это 900–1000 
человек в год. Патронат назначают 
одиноко проживающим или семей-
ной паре. За каждым закреплён 
социальный работник. 

Эта работа, как и прежде, оста-
ётся основной. Но каждый год по-
являются новые формы, меняются 
требования. Собственно, их под-
сказывает сама жизнь. Неспроста 
у центра появилось определение 
«комплексный». Потенциальные 
клиенты центра – около 50 тысяч 
человек. Кроме «надомников» в 
заботе сотрудников нуждаются в 
среднем около семи тысяч человек 
в год. 

В центре пять отделений со-
циального обслуживания на дому, 
ещё одно, непосредственно с ними 
связанное, – социального медицин-
ского обслуживания на дому. На 
улице Калмыкова, 2 расположено 
отделение помощи семье и детям. 
Другое подразделение – отделение 
дневного пребывания, которое 
занимается досугом пожилых и ин-
валидов. Социальная служба ведает 
не только медицинским и бытовым 
обслуживанием, но и организует 
свободное время. Ведь большин-
ство пенсионеров способны себя 
обслужить ещё сами, но рады, если 
им помогут найти дело по душе – 
танцы, хор, спорт. Они хотят вести 
активный образ жизни. Летом у 
многих сады, а зимой времени 
больше. К тому же они сами делятся 
опытом, учат друг друга тому или 
иному виду деятельности, отчего и 
другим помогают, и себя чувствуют 
нужными. 

Другое отделение центра – сроч-
ное социальное обслуживание. По 
сути, это работа по обращениям: 
если люди попадают в ситуацию, 
когда нужно оперативное реаги-
рование, возникает, к примеру, 
потребность в материальной по-
мощи. А отделение реабилитации 
для инвалидов – одно из самых 
молодых, созданное в 2012 году. 
Оно включает такую структуру, как 
мобильная социальная служба, со-
циальное такси, пункт проката.

У каждой службы  
свои особенности.  
Отделение помощи семье  
и детям во главу угла ставит 
профилактику семейного 
благополучия

 Есть семьи, которые курируются 
постоянно, – не те, где ситуация 
дошла до критической, а где не 
могут справиться с тяжёлыми 
жизненными условиями. Руслан 
Шигапов намеренно не исполь-
зует термин «неблагополучные», 
потому что считает его обидным, 
особенно если речь идёт не о 
пьющих родителях, а о семьях, 
которые потеряли кормильца 
или в которых кто-то остался без 
работы, нет взаимопонимания 
между детьми и родителями. Там, 
где стоит вопрос об асоциальном 
поведении, за дело берутся другие 
организации – центр социальной 
помощи семье и детям, отдел по 
делам несовершеннолетних. У 
социального центра Орджоникид-
зевского района в год под особым 
вниманием до ста семей. 

– В прошлом году был город-
ской проект, в котором участво-
вали по направлению «Семей-
ная площадка. Неблагополучное 
детство», – рассказал директор 
центра. – Это формат, когда с си-
туацией справлялись совместно с 
другими структурами: школами, 
поликлиниками, волонтёрами. Те 
же общественные помощники не 
просто пришли в семью: педагоги 
МГТУ подготовили, научили, как 
найти подход к людям, которые, 
как сейчас принято говорить, 
вышли из зоны комфорта. Многие 
«серебряные» волонтёры и сейчас 
продолжают курировать семьи, 
хотя проект завершён: не могут 
бросить подопечных. Вот пример: 

многодетная мать, у которой ушёл 
муж, вынуждена отправлять детей 
в приют, потому что не успевала и 
работать, и вести домашние дела. 
Волонтёр не только поддержива-
ла морально женщину, делилась 
своим опытом, но и делала уроки 
с детьми. Есть случаи, когда людям 
просто нужно помочь с оформле-
нием документов: не берутся за 
это из-за недостатка времени или 
не знают, с чего начать. Бывает, 
что живут на пособие и не хотят 
работать. Нужна профессиональ-
ная помощь психолога, который 
убедит и поможет изменить от-
ношение к жизни.

В основном сотрудники центра 
не сидят на месте –  как правило, 
работа выездная. Собираются на 
оперативки, чтобы рассказать, где 
какая ситуация, решить, что нужно 
делать, наметить первоочередные 
задачи. Что касается надомно-
го обслуживания, то один соци-
альный работник обслуживает  
16 человек. 

– Сейчас нагрузка интенсивнее, 
чем была раньше. Но это вовсе не 
означает, что сократились обязан-
ности, – признаётся заведующая 
отделением Танзиля Сазончик. 
– Ведь кому-то достаточно про-
дукты и лекарства принести, но 
большинству хочется пообщаться, 
поговорить о жизни. Рассуждать о 
нормативах, определённом круге 
забот не приходится – в этом случае 
можно забыть о человечности и 
душевности.

Именно поэтому директор цен-
тра Руслан Шигапов против со-
временного подхода к социальной 
работе, который практикуется в 
других регионах: создаются мо-
бильные бригады, у каждой свои 
обязанности – кто продукты при-
возит, кто убирается в квартире, 
кто уколы делает. Руководитель 
центра считает, что это ухудшает 
в целом работу: вроде качество 
исполнения услуг совершенству-
ется, а душевность уходит. А так 
с людьми, требующими особого 
внимания, нельзя.  

– Для своих бабушек, дедушек, 
инвалидов становимся родными 
людьми, – говорит социальный 
работник Надежда Ермачкова. – 
Многие отказываются от замены 
даже на время отпуска своего по-
мощника, готовы перебиться свои-
ми силами – настолько привыкают 

к одному человеку. Несмотря на то, 
что у нас нормированный рабочий 
день, стараемся круглосуточно 
быть на связи. Ведь, случись что, 
пожилой человек в первую очередь 
позвонит тому, кому доверяет. И 
это зачастую бывает именно со-
циальный работник, а не кто-то из 
родственников. 

– Даже на оперативках не вы-
ключаем телефон: мало ли кому 
может срочно потребоваться по-
мощь, – поддерживает коллегу 
Нурия Хабибуллина, которая на во-
прос: «Сколько лет уже работаете 
в службе?» отвечает, что двадцать 
семь. – Большинство социальных 
работников имеют стаж десять-
пятнадцать и больше лет. Потому 
что работа такая: либо ты её при-
нимаешь и этим живёшь, либо 
не сдюживаешь и уходишь сразу. 
Найти индивидуальный подход к 
каждому – в данном случае это не 
расхожая, привычная фраза. 

Радует, что социальные 
работники сегодня 
попадают под категорию 
тех, чьи заработные платы 
регулируются по указу 
президента по среднему 
уровню в регионе

То есть и в этом плане есть изме-
нения к лучшему, стали получать 
достойно. Но прибавилось и «чи-
новничьей» работы: деятельность 
по каждой бабушке или дедушке 
заносится в программу. Хотя эту 
часть работы стараются брать на 
себя заведующие отделением. 

На особом счету работников цен-
тра ветераны и инвалиды Великой 
Отечественной войны. Количество 
их стремительно сокращается, в 
Орджоникидзевском районе оста-
лось меньше сорока человек. В 
городе – меньше ста. Уход каждого, 
к сожалению, неизбежный, вос-
принимается болезненно. Дирек-
тор центра Руслан Шигапов часто 
выезжает к ветеранам сам: и не 
только по долгу службы. Говорит, 
что они – легенда, с ними интерес-
но общаться.   

– В этом году к ним особое внима-
ние, и здесь нужно быть деликат-
ными, не переборщить, – считает 
Руслан Фарастинович. – Мало ведь 
кто задумывается, что даже поло-

жительные эмоции отражаются на 
их здоровье и душевном состоянии. 
Ведь каждое событие – это огром-
ное волнение для сентименталь-
ного пожилого человека, стресс, 
который нужно ещё и пережить без 
ущерба для самочувствия. 

Сегодня на рынке услуг, в том 
числе и социальных, можно встре-
тить коммерческие предложения: 
за определённую плату немощно-
му родственнику готовы создать 
условия для комфортного прожи-
вания и достойный пригляд – как 
временный, так и постоянный. 
Руслан Шигапов не считает, что 
это плохо:

– Человек имеет право выби-
рать поставщика социальных 
услуг. Надомное обслуживание в 
Магнитогорске осуществляют три 
комплексных районных центрах и 
благотворительный фонд «Метал-
лург». Что касается частных струк-
тур, раз они появляются, значит, 
есть спрос. Но нужно понимать, 
что клиенты государственных цен-
тров, если и платят за услуги, то это 
символическая плата, в коммерче-
ской организации ценник гораздо 
выше. Скорее всего, это для тех, чьи 
родные готовы финансировать. 
Правда, таких не так уж и много. 
Гораздо больше, к сожалению, тех, 
кто готов отдать немощного род-
ственника государству, лишь бы 
избавиться от хлопот, в том числе 
и денежных. 

Вся работа центра номинально 
вроде и не попадает под какие-то 
национальные проекты, но разве 
нельзя то же надомное обслужи-
вание, а также деятельность дру-
гих отделений, направленных на 
улучшение жизни инвалидов и ста-
риков, назвать реализацией про-
екта «Долголетие»? Заявиться на 
участие в национальных проектах, 
чтобы получить дополнительное 
финансирование, – в планах центра 
комплексного социального обслу-
живания Орджоникидзевского 
района. Нет сомнений, что средства 
пойдут на нужные и важные дела. 
Трудностей сотрудники центра не 
боятся и готовы работать с самыми 
сложными категориями подопеч-
ных. Планируют организовывать 
обучение компьютерной грамот-
ности пожилых людей на дому. 

– Даже имея слабое физическое 
здоровье, пожилые люди не хотят 
выпадать из жизни, стремятся раз-
виваться, быть в курсе событий в 
городе, стране, – заключает Руслан 
Шигапов. – Это можно и нужно 
поддерживать. И на лучших при-
мерах старшего поколения учиться 
радоваться жизни. 

 Ольга Балабанова

Надёжное плечо

Соцзащита

Для того, чтобы работать в социальном центре,  
мало иметь квалификацию: нужны сострадание и терпение

Руслан ШигаповБатима Усанова, Полина Григорьевна Кузичкина Фирюза Сабитова, Людмила Прохорова, Танзиля Сазончик
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ТЫЛ И ФРОНТ:
день за днём № 22 от 5.03.2020 

30 ноября 1942 г. – 527-й день войны

• Войска Калининского фронта завершили окружение 
немецкого гарнизона Великих Лук и начали его ликви-
дацию.

• По распоряжению горздравотдела Магнитогорска все 
эвакогоспитали по специальному графику стали выделять 
ежедневно одного из ведущих хирургов для консультации 
хирургических больных медсанчасти ММК.

• На колхозных рынках Магнитогорска резко возросли 
цены: мясо – 250 рублей за один килограмм (государствен-
ная цена – 10–12 рублей), сливочное масло – 1000 рублей 
за один килограмм (государственная цена – 25 рублей), 
молоко – 77 рублей за литр (государственная цена – два 
рубля), мука пшеничная – 160 рублей за один кг (госу-
дарственная цена – 2,4 рубля). Среднемесячная зарплата 
рабочего на ММК в 1941 году составляла 451 рубль, а в 
1945 – 837 рублей: зарплата ИТР выросла за годы войны с 
1111 до 2090 рублей.

1 декабря 1942 г. – 528-й день войны

• Группа советских военных кораблей совершила набе-
говую операцию на морские коммуникации противника в 
районе Фидониси – остров в северо-западной части Чёрного 
моря – и мыса Калиакриа.

• Подводя итоги работы городских и районных коми-
тетов помощи раненым, бюро Магнитогорского горкома 
партии отметило, что в 1942 году оказана денежная помощь  
1536-ти инвалидам Отечественной войны, а также в при-
обретении обуви, одежды, белья и других промышленных 
товаров 1390 раненым бойцам и командирам.

• Возобновились занятия в вечерних школах для взрос-
лых. Намечено открыть в Ленинграде более 30 таких школ, 
29 филиалов будет создано непосредственно на пред-
приятиях. Время занятий в вечерних школах – с 18 часов 
до 21 часа 15 минут.

2 декабря 1942 г. – 529-й день войны

• ГКО принял постановление «Об организации произ-
водства самоходных артиллерийских установок». Справка: 
Отличие от танка состоит в том, что это именно полноцен-
ное артиллерийское орудие на самоходном шасси, тогда как 
танк вооружается специальным артиллерийским орудием 
– танковой пушкой.

 • Комсомольцы и молодёжь, работающие на марте-
новских печах Магнитки, за второе полугодие 1942 года 
дали столько сверхпланового металла, из которого можно 
сделать шесть тяжёлых танков, 146 орудий, 60 тысяч ми-
номётов, 53 тысячи автоматов, 427 тысяч гранат.

3 декабря 1942 г. – 530-й день войны

• Закончилась летняя навигация на Ладожском озере. 
Корабли Ладожской военной флотилии и транспортные 
суда поставлены на зимний ремонт.

• В Ленинградском театре музыкальной комедии с не-
изменным успехом идёт написанная в блокадном Ленин-
граде оперетта «Раскинулось море широко». Весь сбор от 
сегодняшнего спектакля театр передал на строительство 
танковой колонны.

4 декабря 1942 г. – 531-й день войны

• Началось наступление войск Донского и Сталинградско-
го фронтов против окружённых под Сталинградом войск 
противника.

• В Ленинграде открылись детские столовые усиленного 
питания. Для них выделены дополнительные фонды про-
довольствия.

5 декабря 1942 г. – 532-й день войны

• Мастер А. Шатилин, старший горновой А. Полухин и 
старший газовщик И. Лычак произвели выпуск первого 
чугуна на домне № 5 ММК. Вступила в строй крупнейшая в 
Советском Союзе и Европе печь объёмом 1370 кубометров, 
построенная сверхскоростными методами. На следующий 
день на имя руководителей треста «Магнитострой» и Маг-
нитогорского металлургического комбината пришла при-
ветственная телеграмма председателя Государственного 
Комитета Обороны И. В. Сталина.

6 декабря 1942 г. – 533-й день войны
• В Москву прибыла следовавшая в действующую армию 

делегация Монгольской Народной Республики во главе с 
премьер-министром маршалом Х. Чойбалсаном, которая 
привезла 236 вагонов с подарками для солдат и офицеров 
Красной Армии.

 • На Ладоге, где уже прекратилась навигация, но ещё 
не началось движение автомобилей, развернулось строи-
тельство небывалой железнодорожной переправы через 
озеро. На этой стройке, которую впору сравнить с боевой 
операцией, работали 5350 человек.

 

10 декабря 1942 г. – 537-й день войны

• Из протокола заседания исполкома Магнитогорского 
городского Совета депутатов трудящихся: «В целях упо-
рядочения торговли хлебом исполком решает: принять 
меры к улучшению транспортировки хлеба и санитарного 
состояния хлебных развозок, не допуская порчи и дефор-
мирования хлеба при его перевозке, Предупредить о персо-
нальной ответственности за качество выпекаемого хлеба, 
своевременный отпуск хлеба торгующим организациям 
по разнарядке горторготдела в установленные по графику 

часы. Обязать райисполкомы взять торговлю хлебом под 
свой повседневный контроль».

• Горсовет Магнитогорска установил, что работа Мо-
сковского театра сатиры по культурному обслуживанию 
трудящихся должна проходить в здании городского театра 
имени А. С. Пушкина на началах совместной работы с гор-
театром до момента освобождения и приведения в порядок 
театрального здания ДИТРа.

• В Магнитогорске установлены нормы потребления 
электроэнергии для осветительных целей. Так, в жилых 
комнатах и кухнях одновременно допускалось горение 
одной лампы мощностью не выше 25 ватт. В коридорах 
и ванных комнатах – не более одной лампы мощностью 
15 ватт, для зрелищных предприятий, клубов, театров 
(кроме сцены), библиотек, музеев, кафе, бань, гостиниц, 
парикмахерских мощность ламп не должна была превы-
шать 5 ватт.

11 декабря 1942 г. – 538-й день войны
• Наши войска под Сталинградом успешно наступают. К 

исходу дня численность взятых в плен вражеских солдат 
и офицеров достигла 72400. Велики захваченные у про-
тивника трофеи.

• «Огни новой домны на Урале – это вестники нашего 
успешного наступления в тылу, и уральские домны усили-
вают огонь артиллерийских батарей Сталинградского и 
Центрального фронтов», – сообщила газета «Правда».

12 декабря 1942 г. – 539-й день войны
• Началась Котельниковская операция войск левого 

крыла Сталинградского фронта по отражению попыток 
немецких войск деблокировать окружённую под Сталин-
градом группировку противника. Операция завершилась  
30 декабря разгромом котельниковской группировки не-
мецких войск и продвижением соединений Сталинградско-
го фронта на 100–150 километров.

• В газете «Магнитогорский рабочий» напечатана ста-
тья Людмилы Татьяничевой «Работу театра – на высокий 
уровень».

13 декабря 1942 г. – 540-й день войны
• Принято постановление «О повышении заработной 

платы медицинским работникам с первого декабря  
1942 года».

• В Магнитогорске проведена лыжная эстафета среди 
молодёжи города, цель которой – популяризация лыжного 
спорта, имеющего большое оборонное значение.

14 декабря 1942 г. – 541-й день войны
• Опубликована информация об от-

крытии витамина КЗ учёными института 
биохимии Академии наук УССР. Витамин 
КЗ способствует остановке кровотечений 
и заживлению ран. Под руководством 
академика Александра Владимировича. 
Палладина производство витамина КЗ 
налажено на витаминном заводе. 

• СНК РСФСР принял постановление 
«Об интернатах для инвалидов Отече-
ственной войны».

16 декабря 1942 г. – 543-й день войны

• По заданию народного комиссариата чёрной металлур-
гии в Магнитогорск прибыла киноэкспедиция новосибир-
ской студии для съёмок фильма «Стахановцы, доменщики». 
Консультанты фильма – главный инженер комбината Г. Ф. 
Михалевич и инженер Г. Орешкин. Почти все съёмки будут 
производиться на только что пущенной домне № 5.

• Педагогический и ученический коллективы школы  
№ 27 обратились к школьникам Магнитогорска с призывом 
«Построим танк «Магнитогорский пионер».

18 декабря 1942 г. – 545-й день войны

• Опубликована совместная декларация правительств 
12-ти стран о проводимом гитлеровскими властями ис-
треблении еврейского населения Европы. В ней осуждалась 
зверская политика хладнокровного истребления еврей-
ского населения и вновь подтверждалось торжественное 
обязательство привлечь к ответственности лиц, виновных 
в этом преступлении.

• Народный комиссариат пищевой промышленности 
СССР строит 20 махорочных фабрик и цехов в центральных 
и восточных районах страны. Новые фабрики в Хабаровске, 
Канске и Алатыре вступили в строй.

19 декабря 1942 г. – 546-й день войны
• Для организации новогодних ёлок в Магнитогорске соз-

дана городская комиссия под председательством секретаря 
ГК ВЛКСМ Бориса Буйвида. В составе комиссии заведующая 
городским отделом образования Анна Панарина.

Александр
Палладин

  Материалы подготовила краевед Ирина Андреева

Александр Мурзов –  
директор МКЗ  
до 1946 г.

Самоходная 
артиллерийская 
установка

Сцена из оперетты 
«Раскинулось  
море широко»

Торжественная передача танковой колонны «Революционная 
Монголия» (32 танка Т-34 и 21 танк Т-70) воинам  
112-й краснознамённой танковой бригады

Строительство  
узкоколейной железной 
дороги по льду  
Ладожского озера
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Молодёжка

Плей-офф для «Лисов»
Магнитогорская команда «Стальные лисы» за-
вершила регулярный чемпионат Париматч МХЛ. 
В Восточной конференции наша «молодёжка» 
вошла в восьмёрку сильнейших и пробилась в 
плей-офф.

Заключительный матч «регулярки» «Лисы» (главный 
тренер Юрий Панов), правда, проиграли. После четырёх 
побед подряд они в понедельник уступили оренбургским 
«Сарматам» (2:3). Место в числе участников Кубка Хар-
ламова команда гарантировала себе в воскресенье, когда 
обыграла «Сарматов»  в первом матче (4:2)

В 64 матчах магнитогорская молодёжка набрала 82 очка. 
В основное время она одержала 32 победы, в овертаймах 
и сериях буллитов – по три. Разность шайб 186 – 155. 
Самым результативным игроком команды стал Дмитрий 
Шешин, набравший 71 очко по системе «гол плюс пас» 
(31 гол, 40 передач). У него же лучший показатель полез-
ности – плюс 26.

В Восточной конференции МХЛ в число участников 
розыгрыша Кубка Харламова пробились: «Толпар» (Уфа), 
«Омские ястребы» (Омск), «Ирбис» (Казань), «Авто» (Ека-
теринбург), «Белые медведи» (Челябинск) и «Сибирские 
снайперы» (Новосибирск), «Стальные лисы» (Магнито-
горск), а теперь и «Мамонты Югры» (Ханты-Мансийск).

Серия плей-офф в Молодёжной хоккейной лиге стартует 
9 марта.

Как утверждает официальный сайт МХЛ, магнитогор-
ские «Стальные лисы» и череповецкий «Алмаз» не пропу-
стили ни одного розыгрыша Кубка Харламова. Напомним, 
что наша молодёжка была первым обладателем этого 
трофея – в 2010 году.

Дзюдо

Европейская бронза
Магнитогорский дзюдоист Григорий Швецов 
завоевал бронзовую медаль открытого Кубка 
Европы среди кадетов.

В соревнованиях, которые прошли в турецкой Анталии 
с участием дзюдоистов не старше восемнадцати лет, вос-
питанник тренера Сергея Щербинина, выступавший в 
весовой категории 50 кг, взял верх над Мухамедом Сем-
баем из Казахстана, Мурадом Алиевым из Азербайджана 
и ещё одним казахстанцем Толеу Кайроллаевым. Однако 
в полуфинале Григорий Щвецов уступил азербайджанцу 
Мураду Гульммадову. А вот в поединке за бронзовую 
награду магнитогорский дзюдоист одолел другого пред-
ставителя Азербайджана Нурлана Керимли.

Как сообщает пресс-служба областного центра олим-
пийской подготовки по дзюдо имени А. Е. Миллера, в со-
ревнованиях на Кубок Европы среди кадетов на турецком 
средиземноморском курорте приняли участие 515 юно-
шей и девушек в возрасте до восемнадцати лет из шест-
надцати стран, в том числе не европейских – Казахстана, 
Узбекистана, Кыргызстана и Австралии. Южный Урал 
представляли четыре спортсмена. Наши земляки завоева-
ли две награды – кроме магнитогорца Григория Швецова 
бронзовым призёром стал челябинец Егор Малкин.

Поколение next

Лидеры сыграют в праздник
Магнитогорский «Металлург-2003» продолжает 
гонку за лидером в региональном турнире пер-
венства России среди юношей по хоккею в своей 
возрастной группе. Однако приблизиться к за-
нимающему первое место омскому «Авангарду-
2003» нашей команде (тренер Сергей Кавунов) 
не удаётся.

В минувшие субботу и воскресенье омичи потеряли 
одно очко, дважды выиграв в гостях у «Тюменского 
легиона-2003», но один раз – в овертайме. Однако и 
магнитогорцы потеряли одно очко, разгромив в первой 
игре в Екатеринбурге «Авто-Спартаковец-2003» (5:0), а во 
второй – одолев хозяев лишь в серии буллитов (2:1). Таким 
образом, «Авангард» сохранил преимущество в таблице 
над «Металлургом-2003»: у омичей сейчас 78 очков после 
30 матчей, у магнитогорцев – 77 после 32-х.

Очень важными в лидерской гонке станут ближайшие 
матчи. На этой неделе, 7 и 8 марта, «Металлург-2003»  на 
домашнем льду встретится с «Авангардом-2003» (0+).

В прошлом сезоне первое место в регионе Урал–Западная 
Сибирь в турнире хоккеистов 2003 года рождения заняли 
омичи, а магнитогорцы довольствовались второй строч-
кой итоговой таблицы. «Авангард-2003», пробившись в 
финальный турнир, победил и там, став чемпионом России 
в своей возрастной группе.

В 2018 году в финальный турнир из нашего региона 
вышел «Металлург-2003» и стал бронзовым призёром 
первенства страны.

Во вторник «Металлург» выи-
грал в Нур-Султане у «Барыса», 
взяв реванш за поражение 
двумя днями ранее, и сравнял 
счёт в своём противостоянии в 
первом раунде Кубка Гагарина с 
клубом из столицы Казахстана. 
Магнитка почти зеркально от-
ветила оппоненту. В стартовом 
поединке серии победу празд-
новали хозяева – 4:0, во втором 
– гости – 3:0.

Сделав работу над ошибками после 
неудачи в первой игре, «Металлург» 
провёл почти идеальный для плей-офф 
матч. Коррективы, внесённые тренер-
ским штабом, стали очевидны ещё до 
начала встречи, когда был обнародован 
состав команды, в котором по сравне-
нию с предыдущей игрой оказались не 
только перетасованы все звенья, но и 
появились новые игроки. Так, напри-
мер, была полностью «разбита» первая 
тройка. Томаш Филиппи отправился во 
второе звено, Андрей Нестрашил – в тре-
тье, а с Сергеем Мозякиным на площад-
ку вышли Николай Кулёмин и Андрей 
Локтионов. Когда же начался сам матч, 
выяснилось, что «Металлург» намерен 
взять инициативу в свои руки и сыграть, 
наконец, «первым номером».

В стартовом периоде «Барыс» ещё 
смог достойно противостоять Магнитке, 

но во второй двадцатиминутке преиму-
щество гостей стало весьма очевидным. 
Казахстанская команда просто «посы-
палась». Два гола Андрея Нестрашила и 
один – Сергея Мозякина были логичным 
отражением ситуации на площадке, где 
явно доминировал «Металлург». Любо-
пытно, что капитан Магнитки сделал, 
наконец, первый бросок в створ ворот 
в нынешней серии и сразу же забросил 
шайбу. 

Этот гол стал первым  
для Мозякина в плей-офф  
с… 20 марта 2018 года,  
в тот день лучший снайпер 
отечественных хоккейных 
чемпионатов забил «Ак Барсу»

Результативные передачи авторам 
первых двух шайб – Андрею Нестрашилу 
и Сергею Мозякину – сделали два за-
щитника – пропустивший первый матч 
в Нур-Султане Никита Пивцакин и дебю-
тант КХЛ Артём Минулин, набравший 
свои первые два балла за результатив-
ность на высшем уровне.

В третьем периоде «Металлург» уже 
сыграл «по счёту», без особых проблем 
доведя матч до уверенной победы. Гол-
кипер Василий Кошечкин, отразивший 
за матч 35 бросков, 81-й раз в карьере 
отыграл «на ноль», из них двенадцатый 

раз – в плей-офф (эти цифры «озвучил» 
официальный сайт КХЛ).

«Второй период нам удался: здорово 
сыграли, – подвёл итог главный тренер 
магнитогорского клуба Илья Воробьёв. 
– Мы забили в большинстве и «пять на 
пять». А так – шла плотная игра, как и 
два дня назад».

Ну что ж, самое интересное в серии 
«Барыса» и «Металлурга» только на-
чинается. Похоже, эксперты, пред-
рекавшие большую интригу в этом 
противостоянии, оказались правы. 
Сегодня клубы проведут третий матч, 
и первый – в Магнитогорске. В субботу 
на «Арене-Металлург» состоится чет-
вёртая встреча.

Обычно после того как команда, на-
чинающая серию в гостях, выигрывает 
один из двух стартовых матчей, гово-
рят, что она перехватила инициативу. 
Однако в нашем случае утверждать 
такое было бы ошибкой. «Барыс» в 
этом сезоне отлично играет в гостях. В 
регулярном чемпионате КХЛ казахстан-
ский клуб одержал на выезде 21 победу 
в 31-й встрече и набрал 44 очка – это 
лучший показатель среди всех команд 
Восточной конференции. Так что не 
исключено, что «Металлургу» на своём 
льду придётся даже сложнее, чем в Нур-
Султане.

Впрочем, Магнитку в этом сезоне не 
зря называют «домашней» командой. 
В регулярном чемпионате наш клуб на 
своей арене набрал 43 очка (для сравне-
ния: на выезде – лишь 22, почти вдвое 
меньше), уступив по этому показателю 
лишь казанскому «Ак Барсу», с большим 
отрывом от конкурентов финишировав-
шему на первом месте в конференции.

Противостояние «домашней» и «вы-
ездной» команд на магнитогорском 
льду будет суперинтересным.

 Владислав Рыбаченко

В центре внимания

Магнитка взяла почти зеркальный реванш  
у «Барыса»

Визит в гости к лидеру 
суперлиги-2 не добавил очков 
баскетболистам магнитогор-
ского «Динамо» в турнирную 
таблицу. В столице Чувашской 
Республики наша команда 
дважды уступила «Чебоксар-
ским ястребам» – 78:85 и 70:79.

Хозяева, надо признать, победили 
заслуженно. В первом матче весомый 
задел для победы они создали в первой 
половине, когда добились преимуще-
ства в 17 очков. В третьей и четвёртой 
четвертях магнитогорцы пытались 
организовать погоню, но, по большому 
счёту, она нашим баскетболистам не 
удалась. Динамовцы сумели лишь со-
кратить отставание до семи очков. Са-
мым результативным в нашей команде 

стал Александр Матвеев, набравший 15 
очков и сделавший 10 подборов.

А во второй встрече «ястребы» до-
бились перевеса в заключительном 
периоде, буквально вырвав победу. 
Магнитогорцы, выигрывавшие после 
трёх четвертей с преимуществом в три 
очка, не смогли довести дело до побе-
ды. На 34-й минуте хозяева настигли 
гостей, а затем начали постепенно ухо-
дить вперёд, достигнув к финальной 
сирене перевеса в девять очков. Самым 
результативным в составе динамовцев 
стал Вадим Балякин – 12 очков и 7 
подборов.

Два поражения в столице Чувашской 
Республики «выбили» нашу команду 
из лидерской гонки. «Чебоксарские 
ястребы» укрепились на первом месте 
финального турнира – 11 побед в че-

тырнадцати матчах. Второе занимает 
БК «Тамбов» (8 побед), вслед за ним 
идут сразу три команды – наше «Ди-
намо», «Арсенал» из Тулы и «Иркут» 
из Иркутска, одержавшие по шесть 
побед.

До финиша регулярного чемпионата 
участникам турнира за первое–шестое 
места осталось провести по шесть 
встреч. Магнитогорское «Динамо» 
первые из этих матчей сыграет на 
домашнем паркете. 8 и 9 марта наши 
баскетболисты во Дворце спорта имени 
И. Х. Ромазана встретятся с «Иркутом» 
(0+).

Напомним, в этом сезоне медали муж-
ской баскетбольной суперлиги-2 будут 
разыграны в серии плей-офф. В кубко-
вом раунде примут участие все шесть 
участников турнира за первое–шестое 
места, а также две лучшие команды из 
турнира за седьмое–четырнадцатое 
места.

Баскетбол

С «ястребами» не справились

Достойный ответ
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Красота
В этом году на презентации 
традиционного конкурса 
«Жемчужина года» (6+) под 
эгидой фонда «Я – женщи-
на» ПАО «ММК» во Дворце 
культуры металлургов 
имени Серго Орджоникидзе 
участницы предстали в об-
разах знаменитых спортсме-
нок, первооткрывательниц, 
защитниц Родины, предста-
вительниц сферы искусства, 
правительниц. 

Биография человечества пред-
ставила немало славных женщин 
с характером, чьи истории нашли 
отклик в душах «жемчужин» и побу-
дили их к созданию ярких образов 
на подиуме: Катрин Денёв, Анна 
Ахматова, Индира Ганди, княгиня 
Ольга, Ирина Роднина. На меньшее 
– не согласны.

– Гагарина, ты космос! – кричали 
фанаты Василине Гагариной, вдох-
новлённой судьбой Валентины 
Терешковой. 

Елена Никулина, теперь уже 
вторая вице-миссис, выбрала образ 
славянской женщины. «Сочинила» 
его сама, пересмотрев множество 
интернет-страниц, а затем вместе 
со швеёй и мастерицей по изго-
товлению украшений воплотила в 
костюме. Вообще вся подготовка к 
конкурсу стала проверкой на проч-
ность семьи и профессиональной 
команды салона красоты, созданно-
го Еленой и успешно пережившего  
вместе с отечественной экономикой 
трудные кризисные годы. Проверка 
показала отличный результат. 

Весь спектр приобретённых за 
четыре месяца занятий навыков 
дефиле раскрыл следующий этап, 
где «жемчужины» предстали в 
золотом: это был танец амазонок. 
Первая вице-миссис Ксения Вол-
хонцева признаётся, что именно эта 
часть конкурса для неё оказалась 
самой сложной и на репетициях, и 
в финале.

– С одиннадцати лет в спорте, – 
объясняет она. – Привыкла к рюк-
заку, быстрой походке, кроссовкам. 
Чтобы создать женственный образ, 
пришлось научиться мыслить по-
другому. Но когда организаторы 
предложили «сыграть» Жаклин 
Кеннеди, отказалась наотрез, и Вера 
Лихобаба, курировавшая стиль, 
согласилась: в наших типах лич-
ности ничего общего. Жаклин – это 
элегантная одежда, лёгкая пласти-
ка, неспешная походка. А у меня 
стремительный шаг, энергичные 
движения. Вот с прыгуньей Еленой 
Исинбаевой у нас есть внутреннее 
сходство – так и пришла к созданию 
её образа.

В своё время Ксении из-за травмы 
пришлось отказаться от профессио-
нального спорта – а ведь входила в 
состав сборной России по лёгкой 
атлетике. Но не будь спортивной за-
калки, разве справилась бы со всем, 
что навалилось на неё за эти четыре 
месяца? Планировала выйти из 
декретного отпуска после финала 
конкурса – а пришлось сделать это 
раньше по производственной не-
обходимости, благо в спортклубе 
«Металлург-Магнитогорск», где она 
работает тренером, с пониманием 
отнеслись к её репетиционным 
заботам, отпускали пораньше. На 
этот же период пришлось приуче-
ние младшей дочки, полутораго-
довалой Яны, к детскому саду. А 
перед финальным выступлением 
на конкурсе Ксения Волхонцева 
прошла отбор в команду ММК для 
участия в фестивале ГТО в Сочи. 
На вопрос, что выберет, Сочи или 
«Жемчужину-2020», на преджю-
рении заверила: успеет везде. И 
смогла. Что до конкурса, то с само-
го кастинга мало на что надеялась, 
радуясь уже тому, что успешно 
прошла его при росте «всего» метр 
шестьдесят восемь. Думала просто 
поучаствовать, но со временем поя-
вился азарт – а к финалу добралась 
уже с желанием победы. И – вошла 
в первую тройку.
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте magmetall.ru (16+)

В финальном шоу, посвящённом юбилейному году Победы, «жемчужины» напомнили  
о весомом вкладе женщин в мировую и отечественную историю

На меньшее не согласны

Елена Никулина, Екатерина Семёнова, Ксения Волхонцева
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У победительницы конкурса 
Екатерины Семёновой за один-
надцать лет с первой вдохновляю-
щей победы на «Красе Магнитки» 
сформировалась целая философия 
отношения к победе. «Лучше не 
спрашивать меня об этом, – улы-
бается она на расспросы. – Не оста-
новлюсь». Но если коротко: иди к 
победе и достойно принимай и её, 
и поражение. Кстати, после зна-
комства с будущим мужем первый 
конкурс, в котором он её увидел, 
был московский, завершившийся 
для неё «непобедой», что никак не 
повлияло на отношение избран-
ника к ней. Может, это потому, что 
он разделяет Катино убеждение: 
конкурс – он не про красоту, это 
про мироощущение. А «Жемчужину 
года» победительница-2020 любит 
за продолжительную подготовку: 
кто же откажется от четырёх меся-
цев праздника? Правда, рискнуть 
выйти второй раз на ту же сцену, 
где победила в юности, – тяжёлое 
испытание, которого многие из-
бегают. Но не Екатерина Семёнова, 
удивившая многих, кто считал, что 
она, опытная конкурсантка, проиг-
норирует репетиционный этап: не 
пропускала занятий, перестроила 
питание, занималась на тренажерах. 
Знает: в «Жемчужине года» строгое 
жюри, куда входят представители 
бизнеса, общественных организа-
ций, ПАО «ММК» – генерального 
спонсора конкурса.

Она действительно опытный 
солдат шоу красоты, в которых 
участвует и по приглашению, и 
по собственной инициативе. Что 
до богатого опыта, то он у Екате-
рины не только конкурсный, но и 
социальный, профессиональный, 
организационный, управленче-
ский: до «декрета» – у Кати с мужем 
маленький сын – вела программу на 
городском телевидении, руководит 
работой пошивочного ателье, ко-
торое сама создала. И видит свою 
миссию не в том, чтобы принимать 
корону, а в том, чтобы через свои 
достижения придавать уверен-
ность окружающим – прежде всего, 
близким: не раз слышала от друзей, 
как растут рядом с ней, как их вдох-
новляют её успехи, умение держать 
удар и принимать неудачу. Вот и 
для презентации Екатерина вы-
брала образ бойца – легендарного 
снайпера Великой Отечественной 
Людмилы Павличенко, закрепив 
успех выступления стихотворения-
ми подруги. 

Корону на голову Екатерины по 
традиции надела победительница 
прошлого года, Жемчужина-2019 
Елена Рогова. Как водится, к короне 
прилагается шубка, а жемчужное 
ожерелье вместе с множеством по-
дарков достались каждой конкур-
сантке. И всё же самой волнующей 
частью шоу стало не награждение, 
а выход красавиц в подвенечных на-
рядах с семьями. Самыми богатыми 
на детей оказалась Василина Гага-
рина, Наталья Иванова, Валентина 
Имамеева: у них – по трое.

В финале на сцену поднялись 
и «бойцы невидимого фронта», 
четыре месяца формировавшие 
жемчужный сезон: руководители 
модельного агентства «Краса Маг-
нитки» Светлана Башкова и Лилия 
Леонтьева, руководитель группы 
стилистов Вера Лихобаба. Напут-
ствие, похвала конкурсанткам и 
пожелание мужьям поддерживать 
участие жён в шоу – от депутата 
Государственной Думы РФ Виталия 
Бахметьева и руководителя фонда 
«Я – женщина» ПАО «ММК» Марины 
Сергеевой. А самой эмоциональной 
частью финала, как обычно, стала 
часть после окончания конкурса: 
всё смешалось на сцене среди 
блёсток и яркого света – конкур-
сантки, фанаты, фотографы, семьи. 
Смех, обмен впечатлениями, слёзы, 
телефонные звонки, расспросы, 
блиц-фотосессии – сцена ещё долго 
не пустела. И кто-то из зрительниц 
или читательниц «ММ» уже при-
меряет на себя новую роль – «жем-
чужины». 

  Алла Каньшина
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К духам, одеколону, туалет-
ной воде, ароматическим 
маслам все относятся по-
разному. Пользуется ими 
большинство, другой во-
прос – насколько правиль-
но, уместно и умеренно. Сре-
ди моих знакомых есть те, 
кто считает: выйти из дома, 
не побрызгав себя, – это всё 
равно что отправиться в 
люди голой. Но есть другие 
примеры: известная певица 
Анжелика Варум не скры-
вает, что никогда не при-
обретает духи – ей вполне 
достаточно ароматизиро-
ванного мыла и крема.

От коллеги Марии Митлиной слы-
шала аромат духов всего пару раз, 
хотя о том, что она очень увлечена 
парфюмом и имеет солидную кол-
лекцию ароматов, знаю давно. По-
чему практически никогда нельзя 
уловить за ней шлейф духов, Мария 
объяснила просто: аромат человек 
«надевает» для себя, а не для окру-
жающих. А значит, слышать его 
должен в первую очередь он сам.

С детства Маша замечала за собой 
обострённое обоняние, любила за-
пахи, которые окружают. Не только 
те, что явно чувствуют все, но и 
такие, которые требовали тонкого 
восприятия – запах травы, дождя. 

Естественно, всегда хотела при-
обрести вкусный аромат, который 
будет подходить ей по всем пара-
метрам. Пока училась в институте, 
могла только мечтать о столь до-
рогом подарке для себя любимой. 
А начала работать, решила – пора 
себя порадовать. Но отправилась 
не в магазин, а на сайт «Фрагран-
тика» (0+) – это своеобразная 
онлайн-энциклопедия ароматов, 
парфюмерный журнал и сообще-
ство любителей парфюмерии.

– Оказалось, что можно подо-
брать аромат по нотам, – объяснила 
Мария. – Искала парфюм с запахом 
полыни. Кстати, идеального вари-
анта с запахом этого растения не 
могу найти до сих пор. В коммента-
риях натолкнулась на неизвестные 
слова: «распив», «отливант». Стала 
глубже заниматься вопросом, ис-
кать в городе группы, которые 
объединяют таких же любителей 
ароматов. Спрашивала, где можно 
найти интересные варианты, по-
скольку то, что предлагают магази-
ны, меня не устраивало. В итоге вы-
шла на столичную группу, которая 
рассылала по России ароматы. 

Чтоб было понятно тем, кто не 
в курсе:

Распив – это большой флакон 
оригинальных духов или 
туалетной воды, например 
объёмом сто миллилитров, 
который потом делят 
на маленькие доли. Эти доли 
и называются отливантом

Первую закупку пришлось ждать 
достаточно долго, потому что дол-
жен был сформироваться общий 
заказ. За это время Мария изучила 
все сайты, которые предлагали 
парфюмерию. И поняла, что лучше 
искать не через кого-то, а заняться 
самой: есть вероятность ориги-
нальный аромат приобрести в два 
раза дешевле, не переплачивая за 
брэнд сетевику. Конечно, подробно 
изучила, каким магазинам можно 
доверять. В итоге вышла на со-
вместные закупки и создала свою 
группу в социальной сети. 

– Начала, как сумасшедшая, ску-
пать отовсюду пробники, – расска-
зала Мария. – Это вовсе не дешёвое 
удовольствие, но охота пуще нево-
ли. Набрала тогда на немыслимую 
сумму. Это сейчас в сетевых магази-
нах открываются Scent Bibliotheque 
– библиотеки редких селективных 

ароматов, где есть раздел с нишевой 
парфюмерией, с ограниченной дис-
трибьюцией. А тогда ассортимент 
был весьма скудный. 

Специально для меня, дилетанта, 
Мария провела ликбез. Парфюме-
рия бывает разная. И это отнюдь 
не то деление на духи, туалетную 
воду, одеколон, к которому многие 
привыкли. Есть масс-маркет, пар-
фюм, который можно приобрести 
в магазинах с низким и средним 
ценовым уровнем. Есть сетевые 
компании, распространяющие 
средства по уходу за лицом, телом, 
а заодно и ароматы. Есть люкс – это 
бренды, которые можно приобре-
сти в специализированных сетевых 
магазинах, а также в дьюти-фри. 
Между масс-маркетом и люксом 
располагают mastige – розничная 
ценовая категория, которая вклю-
чает престижные брендовые това-
ры с относительно низкой ценой. 
Другой вид парфюмерии – нишевая, 
как её позиционируют – искусство 
создания аромата, религия парфю-
мерных нот и философия раскры-
тия парфюма на коже человека. Есть 
авторская парфюмерия.

– Существует ли мода на арома-
ты? Ведь известно, что в разные 
годы в тренде то один, то другой. В 
последнее время весьма востребо-
ван, например, «Молекула». Говорят, 
что это мощный афродизиак. В чём 
секрет?

– Люди верят в то, во что хотят 
верить. «Молекула» – вообще моно-
аромат. По сути амброксан, разве-
дённый со спиртом. Амброксан сам 
по себе очень приятен, вот и залог 
успеха. Но в нём нет других нот. 

Дело не в моде, уверена Мария. 
Человек приобретает то, что 
ему нравится. Есть привер-
женцы одного бренда, всю 
жизнь покупают одно и то 
же, как только опустошат 
очередной флакон. Хотя 
это тоже чревато привы-
канием – можно перестать 
ощущать любимый запах. У 
каждого своё восприятие. 
Есть известный парфюм 
«Баккара Руж», который 
одни воспринимают как 
запах больницы, бинтов и 
йода, а другие – как леденец 
на палочке. Но если он для 
тебя – больница, не купишь 
же, каким бы модным он 
ни считался. Пристрастия 
людей объяснить сложно. 
Кто-то любит винтаж, но-
стальгирует по «Красной 
Москве» и «Дзинтарс». 

– Модные ароматы, конеч-
но, бывают. Как правило, это 
новые, оказавшиеся коммер-
чески удачными и хорошо раз-
рекламированными,– говорит 

Мария. – Как сейчас Том Форд Lost 
Cherry или Rolling in Love By Kilian, 
из люкса та же Gabrielle Chanel 
или Lancome Idole. Но новинки 
выходят постоянно, и какие-то 
ароматы через время забываются, а 
какие-то становятся классикой. Как 
Шанель № 5, Dolce & Gabbana Light 
Blue или Black Orchid Tom Ford. Но 
вот ориентироваться при выборе 
аромата на то, модный он или не 
модный – глупая затея. Парфюме-
рия – искусство гедонистическое, 
поэтому единственным ориенти-
ром может быть только то, прино-
сит аромат удовольствие или нет. 
Запах создаёт настроение, меняет 
мироощущение. В моей коллекции 
есть ароматы, которые помогают 
справляться со стрессом. Такие могу 
использовать на ночь, чтобы успо-
коиться. Есть запахи для позитива 
или ассоциирующиеся с воспоми-
наниями детства. Под любую 
ситуацию, случай в жизни 
можно найти парфюм. 
Аромат меняет настрое-
ние, это совершенно 
точно. К слову, ещё об 
одном большом за-
блуждении многих 
любителей парфю-
ма: считают, что 
если запах твой, то 
ты его не чувству-
ешь. А в чём тогда 
прикол? Аромат 
наносится для 
удовольствия. 
Если аромат не 
слышишь, зачем 
тогда им пользо-
ваться? «Молеку-

лу» многие, кстати, не слышат, по-
тому что в её составе компоненты, 
которые многие люди просто не 
воспринимают. 

Аромат духов, созданных 
лет двадцать-тридцать назад, 
даже если он продолжает 
выпускаться, может отличаться

Не смогла не задать каверзный 
вопрос: «Как профессионал в об-
ласти парфюма, что думаешь по 
поводу того, умеют ли люди гра-
мотно пользоваться ароматами 
или нет?» 

– Большинство, мне кажется, 
пользуются парфюмом по прин-
ципу «лишь бы было». Его же не 
обязательно каждый день «носить». 
Принято как выбирать? Чтобы 

были стойкими и шлейфовыми. 
Считается, что это показатель ка-
чества. В Европе сейчас стараются, 
напротив, делать ароматы с мини-
мальным шлейфом, чтобы «сидели» 
близко к коже и никого не напря-
гали. Это элементарное уважение 
к окружающим, у которых запах 
может не просто вызывать негатив, 
но и аллергическую реакцию. Об-
литься даже супер-пупер-люксовым 
парфюмом и сесть в трамвай или 
самолёт – как минимум, дурной 
тон. Запах должен быть уместным 
и не раздражать людей. В мировой 
парфюмерной индустрии суще-
ствует организация IFRA, которая 
вводит ограничения или запреты 
на применение некоторых пар-
фюмерных компонентов, меняет 
формулы парфюмов, исключая из 
них аллергенные составляющие. 
Поэтому запах духов, созданных лет 
двадцать-тридцать назад, даже если 
он продолжает выпускаться, может 
отличаться. Обращалась однажды 
ко мне женщина с просьбой найти 
для мужа его любимый «Фарен-
гейт». Винтажный не нашла, только 
современный с этим названием. Не 
подошёл – не то, потому что его 
переформулировали. 

Что касается стойкости, то она 
зависит от компонентов. К примеру, 
древесный, ваниль, удовый, как пра-
вило, долго слышатся, а зелёный, 
цветочный априори не может быть 
стойким, поскольку его компонен-
ты быстро улетучиваются. 

Парфюм нужно и «носить», и хра-
нить с уважением. В идеале должно 
быть прохладное место типа кла-
довки, куда не попадают солнеч-
ные лучи. Непременное условие 
– отсутствие влажности, поскольку 
это плохо влияет на сохранность. 
Ошибка многих – держать флаконы 
в ванной комнате. Ароматы имеют 
сроки годности: обычно около пяти 
лет. Но при правильном обращении 
легко будут сохранять первоздан-
ный запах гораздо больше. 

Сейчас в коллекции Марии Мит-
линой около шестидесяти флаконов 
и около ста отливантов. Есть ред-
кие. Кажется, что ароматов хватит 
до конца жизни. Но как остановить-
ся? Если до сих пор не может найти 
тот самый аромат с полынью. Есть 
аромат абсента, но хочется ту самую 
горькую, какую знаем из природы. 
Есть желание найти запах цветущей 
вишни, аромат с ладаном. 

– Постоянно выходят новые 
ароматы, и понимаешь: как они 

классно «звучат», – в глазах 
Маши появляется азартный 

блеск. – Не знаю, зачем он 
мне нужен, но нужен. 

И этому, похоже, не бу-
дет конца – такова уж 

суть коллекционера, 
что бы ни станови-

лось объектом его 
пристрастного 

с о б и р а т е л ь -
ства. 

 Ольга 
Балабанова

Философия парфюма
Коллекции Марии Митлиной позавидует любая женщина – 
в ней около ста шестидесяти ароматов 

Хобби и ты 

Мария Митлина

Ев
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й 
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В центральной библиотеке 
имени Бориса Ручьёва про-
шла научно-практическая 
конференция, посвящённая 
буллингу и правильному 
построению отношений 
взрослых и детей. 

Тюремные перспективы
Руководитель пресс-службы 

УМВД России по Магнитогорску 
Мария Морщакина отметила, что 
порою родителям не хватает тер-
пения, чтобы выслушать ребёнка, 
узнать о его проблемах, надеждах. 
В некоторых семьях дети даже 
уходят из дома. В 2019 году таких 
случаев было 180, за два последних 
месяца – девять. Самая главная 
причина – отсутствие взаимопо-
нимания. 

– За прошлый год дети соверши-
ли 160 преступлений, – отметила 
Мария Сергеевна. – Это кражи, 
грабежи. Группа тринадцатилет-
них подростков угоняла машины. 
Они понимали, что уголовной от-
ветственности не будет, и пользо-
вались этим. Несовершеннолетние 
совершают и мелкие хищения, вы-
носят вещи в магазинах, торговых 
центрах. Летом задержали таких 
подростков 14–15 лет. Они пришли 
подготовленные, с ножницами, 
срезали бирки, сняли магнитные 
устройства. А родители пояснили, 
что их дети просто развлекались, 
ничего страшного. 

Всего в течение года юные горо-
жане совершили 400 правонаруше-
ний. Среди них курение, распитие 
алкоголя и, к сожалению, распро-
странение наркотиков. 

– Вчера открываю сводку, – рас-
сказала Мария Морщакина. – Хра-
нение и сбыт наркотиков, даты 
рождения с 2000 по 2002. Кому-то 
ещё нет и 18. Их всех поместили в 
изолятор временного содержания. 
Занимались распространением 
очень короткий период, надеялись 
на большой и быстрый заработок. 
А о том, что их посадят на двадцать 
лет, вообще не задумывались. 
Плачущие родители, растерянные 
дети, которые на много лет по-
меняют место жительства. На это 
больно смотреть. Часто провожу 
встречи с несовершеннолетними, 
спрашиваю, предлагают ли им в 
социальных сетях заработать день-
ги. Порою целый класс поднимает 
руки. Их обрабатывают, рассказы-
вают, что можно быстро и легко 
получить доход. Но не говорят, 
что всё заработанное изымут, и ты 
сядешь в тюрьму на большой срок. 
Поговорите с детьми, расскажите 
им об этом. Они должны понимать 
последствия. 

Мария Сергеевна предупредила 
и о других угрозах Интернета и 
неадекватных взрослых. Посове-
товала больше общаться и контро-
лировать детей, давать проявлять 
им здоровые увлечения, развивать 
способности и таланты. 

– Если ребёнок чем-то увлечён, он 
никогда не будет заниматься глу-
постями, – считает руководитель 
пресс-службы городской полиции. 
– При здоровой самооценке у него 
не появится желание травить одно-
классников и самоутверждаться 
за их счёт. 

Значимый взрослый

Доктор психологических наук, 
генеральный директор благотво-
рительного фонда «Гражданская 
инициатива» Александр Дегтярёв 
рассказал, что стремление попасть 
в ту или иную группу обусловлено 
биологически и социально. У лю-
дей, в том числе и маленьких, есть 
потребность объединяться. Таким 
образом проходит процесс иденти-
фикации, определение иерархии.

– Ребёнку нужно провести огром-
ную работу, чтобы понять, в какой 
социальной среде он будет, как 
туда попасть, каковы границы до-
зволенного, – подчеркнул психолог. 
–  Иногда человек, когда его не 
принимают, идёт по пути обесце-
нивания, мол, они странные, не 
буду общаться. А лучше бы, конеч-
но, подумать, почему происходит 
отторжение и что нужно сделать, 
чтобы приняли. Это как минимум 
хороший опыт.

В любом сообществе формиру-
ются группы. Родители хотят об-
легчить жизнь ребёнку. Узнают о 
конфликте интересов, который в 
начальной школе ещё проходит в 
мягкой форме, и горой встают на 
защиту.  

– В итоге обворовываем ребён-
ка, – констатировал Александр 
Анатольевич. – Если не давать ему 
получать опыт, то он не учится. И 
когда произойдёт реально тяжелая 
ситуация, ему будет сложно. Ведь 
нет ни опыта, ни навыка, ни стра-
тегии поведения. Человеку нужно 
уметь справляться с трудностями.

Это ни в коем случае не говорит 
о том, что ребёнка надо оставлять с 
бедой один на один. Просто разгра-
ничивать серьёзные происшествия 

и игровые моменты. Если считаете 
что-то опасным для ребёнка, ска-
жите об этом – эмоционально, но 
без лишней агрессии.  

– Поймите простую правду жиз-
ни, – призвал психолог. – До 13–14 
лет будете значимым взрослым, а 
потом произойдёт смена приорите-
тов. Слова, которые говорит мама 
с позиции незначимого взрослого, 
никак не воспринимаются. Впро-
чем, можно и нужно оставаться в 
прежнем статусе. Для этого следует 
признать, что рядом личность, ува-
жать, относиться как к взрослому 
человеку. Делегировать какие-то 
дела, расширять возможности. 
Не надо смеяться, когда ребёнок 
говорит, что он на какую-либо дея-
тельность потратил полжизни. Это 
действительно так. Для него пять 
лет – огромный период. И сверх-
серьёзны грядущие выступления, 
конкуры, экзамены. Цените эмоции 
детей. Вы же цените свои, когда у 
вас конфликт с начальством или 
подчинённым. 

Технология круга

Александр Дегтярёв рекомендо-
вал использовать формулу 6+1: на 
шесть позитивных отзывов давать 
только один негативный. Причём 
говорить надо не о том, какой ре-
бёнок молодец, а о своих чувствах: 
«мне нравится», «мне кажется 
это полезным, правильным». А на 
шестой раз – «это не так, сюда не 
надо ходить». 

– Эта формула работает, – заве-
рил Александр Анатольевич. – В 
течение нескольких дней почув-
ствуете, что отношения начинают 
формироваться иначе. Оказывает-
ся, можно не только командовать, 
критиковать, но ещё и слышать, 
ценить, уважать друг друга.

В этом случае поведение и стиль 
жизни у детей получаются другие. 
Правильное воспитание и выстра-
ивание гармоничных отношений 
– хороший способ предотвратить 
буллинг. Бороться с травлей, если 

она уже есть в классе, тоже надо 
комплексно. 

– Один человек преодолеть эту 
проблему не может, – предупредил 
психолог. – Она застрагивает всех. 
Даже пассивные наблюдатели всё 
равно участники. В данном случае 
хорошо использовать технологию 
круга. Вопросы для родителей 
должны касаться жизненных цен-
ностей и как они передаются 
ребёнку. Пусть опишут идеаль-
ный класс,  подумают, что нужно 
сделать, чтобы получить такие 
результаты и как реагировать на 
конфликты.

Вопросы для круга учащихся: 
«Что необходимо для конструктив-
ного диалога?», «Качество, которое 
я ценю в себе и в других», «Каким 
я хочу видеть класс в конце года», 
«Что я готов делать, чтобы мой 
класс стал лучше?»

– Это очень непростая работа, 
– отметил Александр Дегтярёв. 
– Встречи должен проводить че-
ловек, который имеет авторитет, 
уважение. Участникам конфликта 
и родителям следует понять по-
следствия поступков, осознать, что 
происходит. Обидчику необходимо 
загладить вину, а обиженному – 
выйти из состояния жертвы. 

В заключение Александр Ана-
тольевич отметил, что наличие 
буллинга не означает, что в классе 
есть какие-то особые негодяи. 
На самом деле жертва никому не 
нужна. Некоторые представители 
сообщества просто так веселятся. 

– Это опасное веселье, – конста-
тировал психолог. – Даже мыслей о 
травле не должно присутствовать в 
головах. И следует знать, что самое 
заинтересованное лицо в том, что-
бы буллинга не было, – директор 
школы. Надо помочь ему создавать 
соответствующие условия. 

Само – не пройдёт
Кандидат психологических наук, 

директор открытого института 
проектирования Ирина Бузунова 
рассказала о признаках буллинга: 
преднамеренность, систематич-
ность, совершается группой лиц 
или при поддержке сообщества. 

– По данным ЮНЕСКО, в России 
примерно 27 процентов школьни-
ков становятся жертвами травли, 
–  отметила она. – У Всемирной 
организации здравоохранения 
похожие цифры: среди одиннад-
цатилетних детей 23 процента 
девочек и 27 процентов мальчиков 
признались, что подвергались уни-
жениям со стороны сверстников. 
Каждый пятый школьник стано-
вится объектом травли, каждый 
второй вовлечён в процесс бул-
линга в качестве наблюдателя или 
агрессора. Последствия могут быть 
разными, но все они негативные: 
трудности в учёбе, невозможность 
сосредоточиться из-за стресса, 
постоянные пропуски занятий, за-
ниженная самооценка, неверие в 

свои силы, депрессии, тревожные 
расстройства, социофобия, слож-
ности с общением, психосамотиче-
ские заболевания, суицидальные 
попытки.

Буллинг может быть психоло-
гическим и физическим. Зачастую 
ребёнок жалуется родителям на 
то, что его бьют, и слышит в  ответ: 
«Дай сдачи, не будь тряпкой». Экс-
перты отмечают, что в ситуации с 
травлей это не работает. Одиночка 
не сможет ничего сделать против 
группы. Если дети оказались в 
такой ситуации, нужно обращать-
ся к классному руководителю, 
социальному педагогу, психологу, 
директору школы. Не оставляйте 
ребёнка одного, не бросайте в 
трудную минуту. Он может вы-
брать самое страшное решение и 
уйти из жизни. 

– Ни в коем случае нельзя ждать, 
что всё само пройдёт, – подчеркну-
ла Ирина Владимировна. – Лет до 
12 детям сложно опираться на соб-
ственные моральные ориентиры и 
тем более идти против группового 
давления. Позже есть шанс, что 
появятся дети, которые оценят 
происходящее как жестокость, 
недостойное поведение и попыта-
ются прекратить это.  

В списке запретных действий 
также поиск причин и объяснения 
происходящему,  подмена понятий, 
когда кажется,  что какой-то школь-
ник просто не очень популярен. 
Неправильно давить на жалость и 
принимать правила игры. 

– Необходимо назвать явление, 
дать ему однозначную оценку, обо-
значить травлю как проблему груп-
пы и попробовать активировать 
моральное чувство,  – порекомен-
довала психолог. – Вывести ребят 
из стаи в состояние осознанности. 
Надо сломать их жестокие игры и 
научить объединяться на других 
принципах, позитивных. С группой, 
где проявился буллинг, следует 
работать долго, отслеживая изме-
нения и поддерживая конструктив-
ные взаимоотношения. 

У собравшихся накопилось очень 
много вопросов к выступающим. 
Говорили о нежелании детей идти 
на контакт со взрослыми, потому 
что уже есть негативный опыт. 
Отмечали, что чаще всего пробле-
мы травли в Магнитке решаются 
не так, как предписано: ребёнка 
просто переводят в другую школу. 
Обсуждали и другие темы. Дого-
ворились, что такие встречи будут 
проводиться и далее. 

Конференцию организовали ро-
дительский совет Магнитогорска 
и некоммерческая организация 
содействия благополучию семьи 
«Открытый институт проектиро-
вания». Она проходила при под-
держке управления образования 
администрации города и благотво-
рительного фонда «Гражданская 
инициатива».

 Татьяна Бородина

Жестокие игры
Двадцать семь процентов школьников 
становятся жертвами травли

Конференция

Александр Дегтярёв Ирина Бузунова Мария Морщакина

Куда обращаться?
• Центр психолого-
педагогической, медицинской 
и социальной помощи – ул. 
Суворова, 110, 20-31-28, www.
cdk74.ru
• Телефоны доверия для детей 
и подростков в Магнитогор-
ске: 26-76-46, 41-55-41. 
• Общероссийский телефон 
доверия – 8-800-2000-122.
• Городской родительский со-
вет – 8-982-278-06-72, Светла-
на Петровна Ананьева.
• Детский психоневрологиче-
ский центр «Лучик» – 
ул. Грязнова, 30, 31-52-00.
• Детский подростковый пси-
хоневрологический диспансер 
– ул. Грязнова, 30, 31-45-75, 
31-45-74.
• Сайт психологической по-
мощи детям и подросткам 
ПомощьРядом.рф. 
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В советское время на место 
первого секретаря горко-
ма не мог попасть человек 
бездарный, малограмотный 
и ленивый. Это был цвет 
советской бюрократии, 
преданные солдаты пар-
тии. Избрание в 1985 году 
первым секретарём Магни-
тогорского горкома партии 
Льва Стоббе – убедительное 
тому подтверждение. Лев 
Стоббе родился в мае 1934 
года в селе Уварово Там-
бовской области. Окончив 
школу, поступил в Новочер-
касский политехнический 
институт – первое высшее 
учебное заведение, от-
крытое в 1907 году на юге 
Российской империи. В 
1956 году новоиспечённый 
инженер-электрик получил 
распределение – в Магни-
тогорск на калибровочный 
завод. Молодой специалист 
сразу же оказался вовлечён 
в производственный водо-
ворот. И это пришлось ему 
по душе. Завод воодушевлял 
своей мощью, порядком, 
особой атмосферой. Он стал 
для Льва Стоббе судьбой. 
Через 21 год он возглавил 
предприятие, на котором 
начинал когда-то электро-
монтёром, и в общей слож-
ности отдал заводу без 
малого три десятка лет.

Целеустремленный, энергичный, 
инициативный Стоббе к тому же 
оказался жадным до знаний: в 1969 
году он получил второе высшее об-
разование, окончив МГМИ по специ-
альности «инженер-металлург».

Завод во время директорства 
Стоббе активно развивался, при-
растал цехами, осваивал новые 
виды продукции, увеличивал про-
изводственные показатели. Но для 

Льва Георгиевича не менее важна 
была жизнь рабочих за проходной 
завода. Поэтому он способствовал 
организации тепличного хозяйства, 
строительству детского сада и жи-
лого 140-квартирного дома. В это 
же время начал работу заводской 
музей.

О человеческих качествах Льва 
Стоббе с большой теплотой вспо-
минает Любовь Яковлевна Десенко, 
заслуженный учитель России, быв-
ший директор школы № 13, шефа-
ми которой были калибровщики. 
Однажды она встретила Стоббе 
выходящим из хозяйственного ма-
газина с небольшим пакетом, в ко-
тором, как оказалось, были гвозди. 
Наверное, такую малость он мог бы 
взять и на заводе, но тогда Стоббе 
не был бы самим собой: честным, 
порядочным, принципиальным.

В начале 1990-х в школу к Лю-
бови Яковлевне пришла беженка 
из Казахстана с сыном. Им негде 
было остановиться. Один звонок к 
Стоббе решил проблему: женщину 
устроили в заводское общежитие. 
Постепенно жизнь наладилась. 
Галина Кирилловна начала пре-
подавать историю в школе № 13. 
Сейчас на пенсии. Её сын Евгений 
ныне заведует кафедрой физи-
ческой культуры МГТУ. А ведь не 
помоги тогда Лев Георгиевич семье 
Цаповых, кто знает, как сложилась 
бы их судьба.

Директор МКЗ Лев Стоббе был 
настолько на своём месте, что ка-
залось, он рождён для этой должно-
сти. Но партия решила по-другому. 
Широта мышления, хозяйственный 
подход к работе, безупречная дело-
вая репутация Стоббе способствова-
ли тому, что в декабре 1985 года на 
городской партийной конференции 
он был избран первым секретарем 
горкома. И завертелась-закрутилась 
секретарская жизнь. Уже в январе 
следующего года он – делегат XXVII 
съезда КПСС. 

В начале 1986 года началось воз-
ведение ККЦ. Такого масштабного 
строительства в биографии Стоббе, 
которому приходилось вникать во 
все проблемы строящегося цеха, 
ещё не было. Магнитку посещали 

высокопоставленные чиновники, 
министры. В городе регулярно 
проходили всесоюзные совещания, 
кроме того, строительство ККЦ 
находилось на контроле у обкома 
партии.

Наступивший 1987-й год 
принёс с собой много нового. 
В стране началась  
горбачёвская перестройка, 
ММК перешёл  
на полный хозрасчёт  
и самофинансирование

На пленуме горкома рассматри-
вался вопрос «О задачах городской 
партийной организации по пере-
стройке и улучшению работы с ка-
драми в свете решений январского 
пленума ЦК КПСС».

В июне на комплексе строитель-
ства кислородно-конвертерного 
цеха состоялся приветственный 
митинг по случаю пребывания в 
Магнитогорске правительствен-
ной делегации Демократической 
Республики Афганистан. Рабочие 
единодушно приняли резолюцию, в 
которой подчеркивалось обоюдное 
стремление советских и афганских 
друзей крепить дружбу и сотруд-
ничество, содержалось пожелание 
мира и спокойствия свободолюби-
вому народу Афганистана. А в это 
время советские солдаты гибли 
на «мирной» земле Афганистана. 
В феврале следующего года погиб 
Сергей Скоморохов, став шестнад-
цатым погибшим на той войне 
магнитогорцем.

Много разных событий и дел 
вместили в себя четыре года се-
кретарства Стоббе. В декабре 1987 
года в Москву отправился первый 
фирменный поезд «Магнитка». 
Радовали концертами советские 
знаменитости: в Магнитке побы-
вали артисты цыганского театра 
«Ромэн», состоялось выступление 
Большого симфонического орке-
стра Гостелерадио СССР. В мае 1988 
года Льва Стоббе в числе пяти 
магнитогорцев избрали делегатом 
на ХIХ Всесоюзную партийную 

конференцию, которая стала важ-
нейшим событием в продвижении 
идей перестройки. Впервые с 1920-х 
годов делегаты высказывали само-
стоятельные мнения, позволяя себе 
критиковать действия партийного 
руководства, и всё это транслирова-
лось по телевидению. На основании 
решений XIX партийной конфе-
ренции в октябре 1988 года Вер-
ховный Совет СССР принял проект 
конституционной реформы и вос-
становил двухуровневую систему 
представительных органов: съезд 
народных депутатов и Верховный 
Совет, избираемый из депутатов 
съезда. Словом, в стране начались 
колоссальные изменения. 

В июле 1988 года в город прибыл 
посол США в СССР Джек Мэтлок 
с супругой. На Центральном ста-
дионе металлургов имени 50-летия 
Октября состоялось официальное 
открытие выставки «Информатика 
в жизни США», демонстрировавшей 
последние достижения США в об-
ласти вычислительной техники, 
связи, телекоммуникаций. 

Последний год секретарства 
Стоббе – 1989-й – был насыщен раз-
нообразными событиями. В январе 
прошла Всесоюзная перепись насе-
ления – последняя в СССР. А за месяц 
до этого на северо-западе Армении 
произошло землетрясение, послед-
ствия которого оказались ужасаю-
щими: 150 тысяч погибших, разру-
шенные города и сёла. На помощь 
Армении пришла вся страна, в том 
числе и Магнитогорск. В феврале 
бюро ГК КПСС, исполком городского 
Совета народных депутатов и бюро 
ГК ВЛКСМ приняли решение о на-
граждении магнитогорцев, участво-
вавших в ликвидации последствий 
землетрясения в Армении.

В апреле 1989 года  
в Магнитогорске состоялся 
первый Всероссийский 
фестиваль мужских 
рабочих хоров и ансамблей, 
посвящённый 60-летию 
Магнитки

Чтобы понять масштаб этого 
события, отмечу, что в нём при-
няли участие 18 мужских хоров и 
30 мужских вокальных ансамблей. 
Количество участников превышало 
1200 человек. Столь грандиозный 
певческий форум не мог состояться 
без участия горкома партии и его 
секретаря.

В июне было подписано соглаше-
ние об установлении дружествен-
ных породнённых связей между 
городом Бранденбургом на Хафеле 
– ГДР и городом Магнитогорском 
– СССР. Через неделю в Магнито-
горске с рабочим визитом побывал 
чрезвычайный и полномочный 
Посол ГДР в СССР Герд Кениг. А в 
конце июня в Магнитку прибыл 
генеральный секретарь ЦК СЕПГ, 
председатель Государственного 
совета ГДР Эрих Хонеккер, кото-
рый выступил на торжественном 
заседании, посвящённом 60-летию 
города. Генсек и пообещал подарить 
Магнитогорску орган – музыкаль-
ный инструмент, который мог 
позволить себе далеко не каждый 
областной город. Но этому не суж-
дено было сбыться: спустя четыре 
месяца Хонеккер был снят со всех 
партийных и государственных по-
стов, а в декабре и вовсе исключён 
из партии.

В октябре 1989 года состоял-
ся пленум ГК КПСС, на котором 
первым секретарём был избран 
Виталий Макарович Рябков. А Лев 
Георгиевич на два года отправил-
ся в Челябинск на пост первого 
заместителя председателя облис-
полкома, где занимался вопросами 
промышленности и городского 
хозяйства. С 1992 года Стоббе – ге-
неральный директор ВНИИ метиз-
ной промышленности «НИИметиз», 
в 1996 году – помощник главы 
администрации Магнитогорска. В 
год 70-летия Льва Стоббе ему было 
присвоено звание «Почётный граж-
данин Магнитогорска». 

Сейчас Льву Георгиевичу идёт 
86-й год. Он давно отошёл от всех 
дел. Похоронив жену, живёт один. 
Конечно, его не забывают дети, 
коллеги, друзья и представители 
совета ветеранов. Из-за проблем со 
зрением его мир сузился до границ 
квартиры, кстати, самой обычной. 
Не нажил бывший первый секре-
тарь хором каменных да злата-
жемчуга, зато сохранил уважение 
людей и достойно вписал своё имя 
в историю города.

  Ирина Андреева,  
краевед

Первые секретари
Трудовая биография Льва Стоббе – яркий пример высочайшего 
профессионализма, ответственности, порядочности и верности 
однажды выбранной профессии
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История в лицах

Лев Стоббе 

Секретарь ГК КПСС Лев Стоббе  второй слева в первом ряду , 1986
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Валентину Павловну Дони,  
Веру Семеновну ТроПину,  

Любовь ивановну ШуЛяк  – с днём рождения!
Желаем вам крепкого здоровья, счастья и благопо-

лучия.
Администрация, профком и совет ветеранов  
железнодорожного транспорта ПАО «ММК»

Анису  Бариевну ХиДияТоВу –  с юбилеем!
Желаем вам здоровья, благополучия, внимания близких, 

больше поводов для радости и долгих лет жизни.
Администрация, профком кислородного цеха ПАО «ММК»

Валерия Юрьевича иВАноВА – с 50-летием!
С радостью встречайте каждый новый день, и пусть 

не будет поводов для грусти. Пусть жизнь будет счаст-
ливой, друзья – верными и настоящими, родные и близкие 
– любящими и заботливыми, а удача – постоянной. Здо-
ровья, обаяния, веселой и интересной жизни!

Администрация и профком ЛПЦ-10 ПАО «ММК»

Сауду карамовну ШАймАрДАноВу,  
Виктора Дмитриевича ФАТееВА,  

неллю Степановну СоШину,  
раузу наубетовну ярину,  

Валентину николаевну  Юрочкину –  
с юбилеем!

Желаем здоровья, счастья, благополучия, отличного 
настроения и всего самого наилучшего!

Администрация, профком, совет ветеранов  
дробильно-обжигового цеха

Объявления

В декабре отмечают  
юбилейные даты:

Продам
*Сад в «Метизнике-2». Т. 8-904-

309-82-44.
*Однокомнатную кв., Октябрьская, 

д. 30, кв. 36. Т.: 30-12-04, 8-912-309-
38-73.

*Гараж в ГСК «Краностроитель», 
19,2 кв. м, есть погреб. Т. 8-951-451-
01-20.

*Поликарбонат прозрачный, цвет-
ной. Т. 45-48-48.

*Гранулятор «Соловей» (новый) 
для производства комбикорма, 150 
кг/час. Дёшево или поменяю. Т. 
8-961-575-35-17.

*Срочная распродажа мягкой, 
корпусной, кухонной мебели и т. д. 
Труда, 32а, 2 эт. Т. 8-909-099-42-47.

*Дрова, горбыль. Т. 43-33-99.
*Дрова. Т. 8-951-464-79-97.

Куплю
*Автомобиль. Т. 8-904-975-72-14.
*Автовыкуп. Т. 8-903-090-00-95.
*Ванну, батареи, холодильники, 

газо-, электроплиты, стиральные 
машины, микроволновки. Т.: 8-964-
245-35-42, 45-21-02.

*Микроволновку. Т. 8-903-090-
00-95.

*Холодильник, ванну, машинку, 
утилизация. Т. 8-919-330-90-38.

*Стиралку-автомат в любом со-
стоянии. Т. 8-908-087-23-57.

*Ванну, дверь, батарею. Т. 29-00-
37.

*Рога лося, оленя. Т. 8-900-073-
11-42.

*Неисправную микроволновку и 
кофемашину. Т. 8-906-898-06-96.

Сдам
*Часы, ночь. Т. 8-906-871-17-83.
*Комнату, 6 т. р., Октябрьская, 21. 

Т. 8-908-822-25-80.
*Посуточно. Т. 8-952-527-36-06.
*По часам. Т. 8-909-747-10-97.

Сниму
*Квартиру. Т. 8-919-354-60-63.

Услуги
*Металлические двери, решётки, 

ворота, навесы, лестницы и т. д. Т. 
8-900-082-94-72.

*Крыши. Сайдинг. Т. 8-912-805-
21-03.

*Кровля крыш. Пенсионерам льго-
ты. Т. 8 (3519) 45-21-03.

*Крыши, пристройки, бани. Т. 
8-912-805-21-03.

*Кровля крыш. Т. 8-912-329-34-
90.

*решетки. Двери. Ворота. ко-
зырьки. Заборы. навесы. Т. 43-
19-21.

*Покрытие и ремонт теплиц. По-
ликарбонат. Т. 8-951-461-50-34.

*Теплицы усиленные. качество. 
Т. 8-919-117-60-50.

*Сварка. Ремонт теплиц. Т. 8-904-
801-17-72.

*Отделка балконов. Т. 8-951-128-
76-26.

*Установка замков, вскрытие, га-
рантия. Т. 45-03-49.

*Установка замков, вскрытие, га-
рантия. Т. 45-07-65.

*Вскрытие, установка замков. Т. 
43-35-34.

*Водомеры. Сантехработы. Т. 
8-906-854-79-79.

*Сантехмастер. Т. 43-05-41.
*Сантехработы. Недорого. Т. 8-908-

064-53-17.
*Сантехработы. Т. 8-908-936-30-

50.
*Внутренняя отделка квартир. 

Пластик, ламинат, гипсокартон, 
полы и м. другое. Работаю один. Т. 
8-964-245-14-32.

*Нак лею обои,  штукатурно-
малярные работы. Качественно. Т. 
8-964-246-70-34.

*Натяжные потолки. Т. 8-912-790-
74-02.

*натяжные потолки. Т. 43-40-
65.

*Откосы. Т. 43-95-28.
*Откосы окон и дверей. Т. 8-919-

334-58-21.
*Натяжные потолки. Т. 8-9000-

755-591.
*Полы, замена. Т. 8-909-095-16-

19.
*Жалюзи. Т. 8-900-079-66-31.
*Домашний мастер. Т. 43-20-95.
*Мастер на все руки. Т. 45-05-07.
*Домашний мастер. Т. 8-951-441-

43-13.
*Ремонт микроволновок, духовок, 

стиралок, пылесосов на дому. Пенси-
онерам скидки. Т. 8-963-096-43-31.

*Мебель на заказ. Т. 8-919-306-
25-83.

*Электрик. Т. 8-906-854-51-22.
*Электрик. ремонт электроплит, 

духовок и т. п. Т. 8-951-789-41-80.
*Электромонтаж. Т. 8-919-333-

08-91.
*Электрик, недорого. Т. 8-906-853-

71-99.
*Электрик. Недорого. Т. 8-951-

245-62-06.
*Ремонт холодильников. Пен-

сионерам скидки. Т.: 30-17-07,  8-904-
803-65-05.

*«Стинол». Ремонт любых холо-
дильников. Гарантия. Т.: 44-94-51, 
8-904-819-24-51.

*«Рембытхолод». Т. 28-04-81.
*Ремонт телевизоров. Гарантия. 

Скидки. Т.: 23-99-09, 8-904-800-59-
77.

*Ремонт телевизоров. Гарантия. 
Т. 45-70-10.

*Качественный ремонт телевизо-
ров. Т. 8-968-117-23-30.

*Ремонт телевизоров. Качествен-
но с гарантией. Выезд бесплатно. Т.: 
28-17-75, 8-908-828-17-75.

*Цифровое ТВ, 20 каналов, теле-
приставки, антенны. Подключение, 
настройка. Т. 8-908-589-50-40.

*Компьютерная помощь. Т. 8-919-
323-25-15.

*Компьютерная помощь. Т. 47-
07-47.

*компьютерщик. Т. 8-982-288-
42-86.

*Ремонт стиральных и посудомо-
ечных машин. Выезд и диагностика 
бесплатно. Пенсионерам скидки. 
Гарантия. Т. 8-951-259-93-67.

*«РемБытМастеръ». Ремонт сти-
ральных машин и холодильников. 
Т.: 43-42-87, 8-908-042-41-90.

*Сломалась помощница? Нужна 
помощь? Доверьте ремонт специали-
стам! Ремонтируем стиральные и 
посудомоечные машины, варочные 
панели и духовые шкафы. Выезд. 
Гарантия. Пенсионерам скидка. Т. 
8-982-287-21-83.

*Ремонт стиральных машин. Хо-
лодильников. Ремонт от 300 рублей. 
Скидка пенсионерам. Гарантия. Т. 
8-952-518-03-56.

*Ремшвеймаш. Т. 8-912-806-81-
45.

*Ремонт микроволновок. Т. 8-903-
090-00-95.

*«ГАЗели». Грузчики. Ящики для 
переезда. Т. 45-61-80.

*«ГАЗель». Т. 8-912-805-31-32. 
*«ГАЗели», грузчики. Город, меж-

город, переезды. Т.: 8-963-476-84-38, 
8-919-302-41-29.

*Грузчики – 140 р. «ГАЗель» – не-
дорого. Т. 8-950-745-40-19.

*кран-манипулятор. Т. 8-912-
805-75-44.

*Грузоперевозки. Профессиональ-
ные «ГАЗели» и грузчики.  Т. 8-908-
937-07-98.

*Грузоперевозки. Профессиональ-
но. Т. 8-908-587-92-33.

*«ГАЗель». Т. 8-906-899-42-21.
*Вынесем и вывезем  неисправную 

бытовую технику. Т. 29-00-37.
*Кафельщик. Т. 8-908-080-54-48.
*«ГАЗель». Т. 8-951-118-67-42.

Требуются
*На постоянную работу: ма-

ляры, штукатуры, отделочники-
универсалы. График работы: пя-
тидневная рабочая неделя с 08.00 
до 17.00. Оформление по ТК РФ. 
Заработная плата выплачивается 
своевременно, два раза в месяц. Т.: 
8-912-403-93-13, 58-03-01.

*Помощник руководителя: в/у, 
в/о, физический и административ-
ный труд. Т. 8-963-476-46-46.

*В строительную компанию инже-
нер технического отдела (подготов-
ка технической документации). Т. 
58-03-01. Резюме: Larisavsmirnova@
yandex.ru

*Водитель автобетоносмесителя 
(миксер). Т.: 8-909-748-39-90, 58-
03-01. Ул. Комсомольская, д. 133/1 
(маршрут № 32).

*Продавец в магазин «Семена». Т. 
8-963-476-46-46.

*Дежурный. Т. 8-922-708-18-37.
*Кладовщик. Т. 8-922-744-98-26.
*Разнорабочие. Т. 8-919-121-90-

09.

Разное
*Сваха, познакомлю. Т. 49-22-90.

Память жива 
6 марта –  
10 лет, как нет  
с нами сына, брата, 
друга  
НОЗДРАЧЁВА  
Ивана 
Владимировича. 
Огромную боль 
утраты не передать 
словами. Нам очень 
не хватает его. 
Любим, скорбим.
Мама, папа, родные 

и близкие

Коллектив и совет ветеранов ЦРМО-3 
ООО «МРК» скорбят по поводу 

смерти
ДЕМЕНЕВА

Юрия Андреевича 
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЛЦ ООО 
«МРК» скорбят по поводу смерти

ТОЛМАЧЕВА
Виктора Степановича 

и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов ЦРМО-3 
ООО «МРК» скорбят по поводу 

смерти
ЦЕПИЛОВА

Вячеслава Александровича 
и выражают соболезнование  
родным и близким покойного.

Коллектив и совет ветеранов СКИ 
ООО «МРК» скорбят по поводу 

смерти
ЧЕБЫКИНОЙ

Прасковьи Константиновны 
и выражают соболезнование  
родным и близким покойной.

Память жива
5 марта – полгода, 
как не слышно 
родного голоса, 
не видно добрых, 
милых глаз на-
шего любимого 
мужа, заботливого 
отца, надёжного 
друга ПАВЛОВА 
Владимира Ива-
новича. Трудно 
примириться с 
потерей этого 
жизнелюбивого, 
яркого, большой души человека. 
Повседневное общение с Влади-
миром Ивановичем приносило 
только позитив, радость и заряд 
энергии. Утрата тяжела, безвремен-
на и невосполнима. Память об этом 
замечательном человеке навсегда 
останется в наших сердцах.

Жена, дети и друзья
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Территория добра

Под рубрикой «Тер-
ритория добра» мы 
публикуем информа-
цию о детях-сиротах 
и детях, оставшихся 
без попечения роди-
телей. Каждое из этих 
маленьких сердец 
надеется найти свой 
собственный дом и 
любящую семью.

Опека (попечительство) 
– форма безвозмездного 
устройства детей-сирот и 
детей, оставшихся без попе-
чения родителей, в целях их 
содержания, воспитания и об-
разования, а также для защи-
ты их прав и интересов. Опека 
устанавливается над деть-
ми, не достигшими возраста  
14 лет; попечительство 
устанавливается в возрасте  
от 14 до 18 лет.

Приёмной семьёй при-
знаётся опека или попе-
чительство над ребёнком 
или детьми, переданными 
из детского дома, осущест-
вляемые по договору о при-

ёмной семье, заключённому 
между органом опеки и по-
печительства и приёмными 
родителями на срок до до-
стижения ребёнком совер-
шеннолетия.

Усыновление – это прио-
ритетная форма устройства 
детей, оставшихся без попе-
чения родителей, на воспи-
тание в семью, при которой 
между усыновителями и 
усыновлённым возникают 
такие же юридические от-
ношения, как между роди-
телями и родными детьми 
и другими родственниками 
по происхождению.

Всем, кто захочет при-
нять участие в судьбе 
этих детей, обращаться 
к главному специалисту 
по формированию банка 
данных отдела опеки и по-
печительства управления 
социальной защиты на-
селения администрации 
города Кристине Влади-
мировне Бородай – тел. 
26-04-51, отдел опеки: пр. 
Ленина, 86, каб. 9.

Станем  
родными
Дети надеются, что для них   
найдутся мамы и папы

Артур А. Ирина А. Максим С. Христина Ф.

Артур А. (март 2007 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Артур активный, любознательный, 
жизнерадостный, любит участвовать 
во всех мероприятиях семьи и центра. 
Быстро находит общий язык с ребя-
тами разных возрастов. Взаимоотно-
шения со взрослыми и сверстниками 
доброжелательные. Отзывчивый и 
заботливый. Любит конструировать, 
рисовать, проявляет фантазию, твор-
ческий подход, с удовольствием учит 
стихи, песни. Трудовые и культурно-
гигиенические навыки сформированы 
по возрасту. Внешний вид опрятный, 
аккуратный. Любимые предметы – 
технология, физическая культура. 
К выполнению домашнего задания 
подходит ответственно.
Ирина А. (ноябрь 2004 г. р.)

Возможные формы устройства: 
усыновление, опека, попечитель-
ство.

Ирина улыбчивая, доброжела-
тельная, любопытная, общительная. 

Любит читать книги, заниматься 
спортом. Принимает участие во 
всех мероприятиях центра. В школе 
учится хорошо, всегда выполняет 
домашнее задание. Уважительно 
относится к детям и педагогам, не 
нарушает нормы общепринятого 
поведения. Каждый день занимает-
ся с педагогами дополнительного 
образования: вышивает картины 
крестиком, рисует пейзажи.

Брат и сестра

Максим С. (февраль 2008 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Максим ответственный и вдум-
чивый. Спокойно идёт на контакт, 
может поддержать разговор, легко 
выстраивает диалог с собеседником. 
Мальчик внимательный, быстро за-
поминает нужную ему информацию, 
любознательный. Хочет чувствовать 
себя нужным и полезным, поэтому 
всегда старается оказать посильную 

помощь, выполняя небольшие тру-
довые поручения. Любит участвовать 
в школьных, а также городских и 
областных мероприятиях. Ребёнок 
посещает изостудию, его работы вы-
ставлялись на городских и областных 
выставках. В свободное время любит 
рисовать и смотреть мультфильмы.

Христина Ф. (апрель 2006 г. р.)
Возможные формы устройства: 

усыновление, опека, попечитель-
ство.

Христина жизнерадостная и весё-
лая девочка. Любит проводить время 
с малышами, с удовольствием играет 
с ними, самостоятельно придумывая 
игры и забавы. Активная участница 
общественной жизни школы: поёт, 
танцует, занимается в кружке-студии 
«Мы живём на Урале». Учебная дея-
тельность даётся легко, при этом она 
ещё помогает другим ребятам при 
выполнении домашнего задания. 
В свободное время предпочитает 
активную деятельность: катание на 
роликах и велосипеде. 

В центральной детской 
библиотеке имени Н. Г. 
Кондратковской состоялась 
видеовстреча третьекласс-
ников из магнитогорской 
школы № 28 с учащимися 
гомельской гимназии  
№ 46 имени Блеза Паскаля. 
Магнитка и Гомель стали 
городами-пробратимами в 
2015 году, а с 2018 реализу-
ется проект «Давайте дру-
жить литературами», пред-
полагающий расширение 
литературного кругозора 
библиотекарей и читателей.

Частью этого культурного об-
мена стали онлайн-встречи ребят 
с Южного Урала и из Гомельской 

области Республики Беларусь. 
Шестая из них, состоявшаяся со-
всем недавно, была посвящена 
75-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне.

Заведующая сектором литера-
туры на иностранных языках цен-
тральной детской библиотеки Маг-
нитогорска Елена Гурьянова пред-
ставила школьникам-землякам и 
гомельским гимназистам, нахо-
дящимся «по ту сторону экрана» 
в городской библиотеке № 16, 
гостью встречи – труженицу тыла. 
Валентина Кива росла в деревне в 
45 километрах от Магнитогорска. 
Когда началась война, в деревне 
остались только старики, женщи-
ны и дети. Школьникам приходи-
лось рыть арыки, чтобы была вода 
для полива, выполнять другую фи-

зическую работу. Грамотных было 
мало, поэтому маленькую Валю 
сажали на лошадь и отправляли 
измерять поля. Это была тяжёлая 
работа. Жили голодно – собирали 
колоски, ели гнилую картошку.

– Дорогие ребята, сейчас у вас 
есть всё, чтобы хорошо учиться, – 
подытожила Валентина Ивановна 
и пожелала мальчишкам и девчон-
кам ценить благополучие, которое 
сегодня есть в их жизни.

Для магнитогорских и гомель-
ских слушателей выступили юные 
вокалистки музыкального театра 
«Камертон» одноимённого центра 
эстетического воспитания детей 
под руководством Сарии Малюко-
вой. Они спели любимый несколь-
кими поколениями «Дунайский 
вальс».

Учашиеся 3 В класса школы 
№ 28 прочли стихи о Великой 
Отечественной войне и рассказа-
ли сверстникам из Гомеля о трёх 
магнитогорцах – Героях Советского 
Союза: Леониде Дёме, Петре На-
деждине, Иване Бибишеве, а за-
тем по просьбе ведущей встречи 
Елены Гурьяновой помахали го-
мельским гимназистам письмами-
треугольниками – это акция, в 
рамках которой ребята поздравят 
ветеранов в День Победы.

Белорусские дети тоже чтят 
подвиг героев: они оформили в 
библиотеке Стену памяти с фото-
графиями и рассказом об участни-
ках Великой Отечественной войны 
– жителей Гомеля. Магнитогорцы 
увидели кадры кинохроники, на 
которых Гомель лежит в руинах, 
а затем – панорамы современно-
го Гомеля, красивого зелёного 
города.

Город был освобождён от фа-
шистской оккупации 26 ноября 
1943 года войсками Белорусского 
фронта под командованием Кон-
стантина Рокоссовского в резуль-
тате Гомельско-Речицкой опера-
ции. А за несколько дней до этого 
захватчики угнали в Германию 
семью Анны Михайловой. Сегодня 
Анна Сергеевна – председатель 
белорусской ассоциации бывших 
несовершеннолетних узников 
фашизма, видный общественный 
деятель. Когда она рассказывает 
о перенесённых ею страданиях, 
слёзы наворачиваются на глаза. 
От голода и лишений в концлагере 
часть её семьи погибла. А малень-
кую Аню спас от голодной смерти 
немец, на которого батрачил её 
дед. Когда в концлагере умирала 
сестрёнка, она говорила маме: «Не 
плачь, у тебя остаётся Аня, она 
принесёт тебе хлеба из города…» В 

первый класс девочка пошла позже 
сверстников – в Германии запре-
щали говорить по-русски, и родной 
язык пришлось вспоминать.

Рассказы фронтовиков собрала в 
книгу «Судеб звёздные мгновенья» 
(12+) член Союза журналистов 
и Союза писателей Республики 
Беларусь писатель Тамара Крю-
ченко, которая также пришла на 
онлайн-встречу ребят из городов-
побратимов. Сборник Тамары Вик-
торовны отмечен премией имени 
Кирилла Туровского.

Сотрудники детской библиотеки 
№ 16 Гомеля рассказали о создан-
ной ими электронной базе данных 
«Их сердца помнят эти дни». Очер-
ки о героях войны написали участ-
ники литературного объединения 
и библиотекари. В завершение 
встречи ребята из гимназии № 46 
имени Блеза Паскаля прочитали 
стихи о том, как важно беречь мир 
и нашу хрупкую планету, а песен-
ное приветствие подготовили вос-
питанники музыкальной школы 
искусств Гомеля.

Проект «Давайте дружить лите-
ратурами» будет развиваться и в 
дальнейшем. Его неотъемлемой 
и очень важной частью останут-
ся телемосты между городами-
побратимами.

 Елена Лещинская

Дружба  
литературами
И российские, и белорусские дети чтят подвиг  
героев Великой Отечественной войны
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Год с красивым написани-
ем «2020» для «Румяных 
щёчек» стал юбилейным: 
семейный фестиваль про-
ходит уже десятый раз. И 
во времена его зарождения 
популярность загородного 
семейного отдыха понятна: 
бытовой комфорт, по-
комбинатски питательный 
и вкусный «ол-инклюзив», 
дающий маме возмож-
ность не стоять все вы-
ходные у плиты, да ещё 
плотная развлекательно-
соревновательная про-
грамма, в которой занята 
вся семья – особенно дети, 
которых родители с вели-
ким удовольствием отдают 
в руки профессионалов. 

Добавьте то, что в начале де-
сятых годов XXI века понятия 
активного семейного досуга поч-
ти не существовало, а россияне и 
магнитогорцы в частности, пере-
жив сразу несколько кризисов, 
заставивших отставить семью и 
детей на второй план и заниматься 
исключительно работой, наконец 
вздохнули более свободно и вновь 
вспомнили о семейных ценностях. 
Грамотно уловив веяние време-
ни и настроение горожан, ПАО 
«ММК» и первичная профсоюзная 
организация предприятия ставят 
перед Детским оздоровительно-
образовательным комплексом пря-
мую задачу: придумать программу, 
отвечающую требованиям семей. 
Так появились «Румяные щёчки», в 
которых с большим удовольствием 
приняли участие десятки семей и 
комбината, и городских структур, 
ведь фестиваль этот открыт для 
всех и рад всем без исключения. 

Пробежало десять лет, полные 
забавных приключений на свежем 
зимнем воздухе, но «Румяные щёч-
ки» лишь набирают обороты. При 
том, что за эти годы вокруг Банного 
отстроились десятки отелей, да и 
в самом Магнитогорске куча вари-
антов весело и с пользой провести 
время всей семьёй. Вот что говорит 
глава семейства Степановых Алек-
сандр: «Всё дело в атмосфере: здесь 
тепло, уютно и хорошо – за этой 
атмосферой сюда и едем». С ним са-
мим, его женой Викторией и сыном 
Павлом знакома давно – каждый 

год встречаю семью Степановых 
на «Румяных щёчках». Начинали 
ездить вчетвером: есть у супругов 
ещё дочь Аня, но в прошлом году 
она уехала учиться в Челябинск. 
За годы участия в «Румяных щёч-
ках» – а Степановы приезжают на 
фестиваль в шестой раз, станови-
лись и самой интеллектуальной 
семьёй, и самой кулинарной, и са-
мой спортивной – званий и регалий 
столько, что уже сами не помнят, 
какую номинацию в каком году 
«забирали». 

– Да разве это важно? – смеётся 
Виктория. – Главное – нам здесь 
очень нравится, с радостью видим, 
как меняются «Уральские зори», 
с каждым годом становясь всё 
лучше. 

Все десять лет главный приз 
«Румяных щёчек» –  
путёвка для ребёнка  
в «Уральские зори»  
или «Горное ущелье» –  
на выбор победителя

И в этом – ещё один фактор успе-
ха: в комбинатские загородные 
центры, не раз становившиеся 
лучшими в стране, рвутся все 
дети. Если для детей работников 
Группы ММК, которым две трети 
стоимости путёвки оплачивает 
предприятие-работодатель, по-
ездки в лагеря – обычное дело, то 
остальные горожане оправляют 
сюда детей за полную стоимость, а 
она, увы, немала. «Румяные щёчки» 
же дают возможность получить 
поездку совершенно бесплатно – и 
в прошлом году именно так слу-
чилось с семьёй Зайцевых, сразу 

же заявивших: приехали бороться 
за поездку в «Горное ущелье», о 
которой мечтала дочь. Всего-то на-
всего доказать, что ты лучше всех: 
победить в конкурсах и набрать 
максимальное число жетонов, по 
которым комиссия подсчитывает 
баллы, – и вот уже Зайцевы – самая 
«румяная» семья-2019. 

«Румяные щёчки-2020» также 
преподнесли много сюрпризов 
участникам. Прежде всего, новин-
ками в программе, в которой, кроме 
конкурса шашлыка, введённого 
не так давно, теперь вошли ещё 
популярный интеллектуальный 
конкурс «Мозгобойня» и квест 
«Ночной дозор», где участникам 
в сумерках предстоит сначала 
найти, а потом разгадать коды, 
указывающие путь к главной цели. 
Но сначала – традиционный вечер 
знакомств, на котором бывалые 
участники окутывают тёплой ат-
мосферой фестиваля новичков. Те 
ещё стесняются, но через какие-то 
пару часов «оттаивают» – погру-
жаются в тёплую ауру большой 
дружной семьи. 

Утро второго дня – и ещё одно 
традиционное состязание – спор-
тивный квест на свежем воздухе. В 
этом году он состоит сразу из семи 
этапов, по которому командам 
предстоит пройти одновременно 
с соперниками по маршрутному 
листу. Верёвочный городок, бег в 
мешках, бокс в макси-перчатках, 
бой подушками на бревне, боу-
линг на плюшках – заданий полно. 
Старт – команды разбежались по 
участкам, расположенным на всей 
территории «Уральских зорь». 

Скорость тоже учитывается, и 
бывалые участники, немного запы-
хавшись, прямо на ходу объясняют 

суть каждого этапа и назначают 
ответственных за него: 

– Так, в боулинге сын садится в 
тюбинг, а папа его раскатывает. 
Цель – сбить надувные кегли, – го-
ворит один.   

– О, а с папами-то у нас дефи-
цит! – замечает другой, в команде 
которого всего трое отцов, один из 
которых с малышкой на руках. – 
Придётся за всех отдуваться. 

Другая команда бежит к верёвоч-
ному городку. 

– Кто последний, тот козявка! – 
бойко кричит на бегу чей-то сын, за 
которым тут же со смехом устрем-
ляются все участники. 

Маленькая девчушка падает в 
снег и зовёт папу, но тот уже далеко 
впереди. Под мышки её подхваты-
вает папа из команды соперников: 
«Не боись, своих не бросаем!» 

Алексей Евстегнеев с женой 
и двумя дочками – дебютанты 
«Румяных щёчек». О фестивале 
работник Объединённой сервис-
ной компании узнал с портала 
ММК совсем недавно. Сразу решил: 
надо ехать. 

– А чего в городе сидеть? Надо 
заниматься спортом, бегать, ве-
селиться, тем более дочки вон 
рвутся в бой, только успевай за 
ними, – улыбается Алексей. – Как 
дочки отреагировали? «Ура!» – за-
кричали, они у меня бойкие. 

Организаторы убеждают: ни 
одного диванного папы у них нет, 
все семьи активные и настроены 
на успех. А вот и ошиблись: Анато-
лий Копылов, несмотря на то, что 
участвует в фестивале пятый год 
подряд, смеётся: «Я диванный папа 
и есть, с жены все авантюры в доме 
начинаются». Жена – это Ольга, 

улыбчивая сотрудница телекомпа-
нии «ТВ-ИН». Смеётся: всё началось 
с того, что она вышла из второго де-
кретного отпуска с сыном Колей. 

– Позвала коллега, но поехали 
просто отдохнуть, первые два года 
у нас были ленивые «щёчки», в 
конкурсах не участвовали, – рас-
сказывает Ольга Копылова. – По-
сматривали, как другие сражаются, 
стало интересно, на третий раз 
решили попробовать свои силы. 
Победу не одержали, зато поняли 
свои сильные и слабые стороны, 
на чём сделать упор. И в прошлом 
году ехали сознательно бороться 
за главный приз: в фирменных 
футболках команды «Валенки» 
участвовали во всех конкурсах и 
взяли номинацию «Самая творче-
ская семья» – в конкурсе снежных 
скульптур муж вылепил чудесную 
золотую рыбку, все ею любовались, 
фотографировались и загадывали 
желания. Победим ли в этом году? – 
не знаю, для нас главное, что сын, в 
обычных ситуациях зажатый, здесь 
раскрывается, раскрепощается и 
просится на «щёчки» каждый год.

Разгорячённые весёлым спортив-
ным квестом, участники фестиваля 
отправились на мастер-классы по 
прикладному искусству. Потом 
состоялась самая вкусная часть 
программы – конкурс шашлыков, 
на аромат которых сходятся все 
отдыхающие в «Уральских зорях». 
А в воскресенье семьи ждали за-
мечательная Масленица, закрытие 
фестиваля и награждение. Самой 
«румяной» семьёй в этом году 
стали Копыловы, и их сынишка 
Коля с радостью поедет отдыхать 
в «Уральские зори» – он выбрал 
первую смену. В тур выходного 
дня – это второй приз – в «Ураль-
ские зори» всей семьёй приедут 
другие наши старые знакомые, 
семья Степановых. Остальные по-
лучили множество подарков от СК 
«Металлург-Магнитогорск», ком-
пании «ММК-Курорт», союза моло-
дых металлургов, Магнитогорско-
го молочного комбината «Росмол», 
а также компаний «Люкс-вода», 
«Метро», Джаз-синема, магазина 
«Марракеш» и других партнёров 
фестиваля. 

 Рита Давлетшина

В глазах – азарт,  
на щёчках – румянец!
Загородный центр «Уральские зори» детского оздоровительно-
образовательного комплекса ПАО «ММК» снова собрал всех  
на весёлый познавательно-творческо-спортивный зимний  
семейный фестиваль
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Семья КопыловыхСемья Степановых



На призыв покупать мест-
ное магнитогорцы отклик-
нулись с большим энтузи-
азмом. Тем более что на 
фестивале, который прошёл 
в сквере на проспекте Ме-
таллургов, можно было не 
только купить продукцию 
южноуральских производи-
телей по приятным ценам, 
но и продегустировать её.

Гостям праздника наливали чай, 
угощали выпечкой, предлагали 
спортивные развлечения. Длинная 
очередь выстроилась возле палат-
ки «ТарКо-Фермы», где продавали 
шашлык из свинины, куриные 
крылышки всего по 100 рублей и 
угощали блинами. Только свинины 
привезли на фестиваль 40 кило-
граммов. Жарили мясо на трёх ман-
галах и всё равно с трудом успевали 
накормить желающих. Угощения, 
приготовленные студентами тех-
нологического колледжа имени  
В. П. Омельченко, и вовсе разле-
телись в самом начале фестиваля. 
Зато к чаю можно было взять 
печенье и заодно узнать о курсах 
переобучения для граждан после 
50-ти.

Среди резидентов праздника 
были магазин «Царская рыбка», 
«Обручёвские полуфабрикаты» 
– победители фестиваля пельме-
ней, организованного управле-
нием экономики в прошлом году, 
магазин «Здоровое питание», 
торговая лавка «Ясный», ассорти-
мент которой включает сушёные 
травы и ягоды. Магазин «Вьюна» 
представил выпечку собственного 
производства. Полуфабрикаты и 
колбасы привезла на фестиваль 
сеть «Глория». Резидент праздника 
Gelato Al cioccolato продавал нату-
ральное мороженое.

Также магнитогорцы могли по-

знакомиться с производителями 
товаров народного потребления: 
на празднике были представлены 
кованые изделия, мебель руч-
ной работы, одежда, хенд-мейд-
сувениры. Творческую программу 

для горожан подготовили студен-
ты технологического колледжа, 
солисты концертного объедине-
ния, управление по физической 
культуре, спорту и туризму.

– Проходит всё замечательно. 

Планировали, что придёт много 
горожан, но такого количества не 
ожидали, – отметила начальник 
отдела инвестиций и предпри-
нимательства управления эконо-
мики Елена Зайцева. – Думаем, и 

предпринимателям понравилось. 
Всего в фестивале приняли участие  
15 резидентов. Уже второй раз 
проводим такой праздник, пер-
вый – «Фестиваль пельменей» – 
состоялся в 2019 году. В этот раз 
решили не ограничиваться произ-
водителями продуктов питания, и 
правильно сделали: магнитогор-
цам интересны и другие товары 
местных предпринимателей. Для 
резидентов участие бесплатное, 
приглашались все желающие.

Участники фестиваля «Поку-
пай местное» поддержали идею 
управления экономики на ура. Ещё 
бы: праздник позволил и себя про-
рекламировать, и привлечь новых 
покупателей.

– Участвуем в первый раз, – рас-
сказала шеф-пекарь и заведующий 
производством магазина «Здоро-
вое питание».– Хлеб бездрожжевой 
уже весь разобрали. Конечно, очень 
довольны.

– Всё очень понравилось, всегда 
будем участвовать в подобных фе-
стивалях, надо знакомить людей с 
ассортиментом и продукцией мест-
ных производителей, – уверенно 
отметили сотрудники «ТарКо-
Фермы».

Среди гостей праздника проходи-
ло голосование, по итогам которого 
был выбран лучший резидент. Учи-
тывалось и оформление торговой 
точки, и сама представленная про-
дукция. Как и в прошлом году, па-
мятный кубок победителя фести-
валя «Покупай местное» выиграли 
«Обручёвские полуфабрикаты» 
индивидуального предпринима-
теля Вячеслава Пороткина. Всего в 
голосовании приняли участие 157 
человек. На втором месте оказалась 
«Царская рыбка», а на третьем – 
«ТарКо-Ферма».

  Мария Митлина
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Предпринимательство

Календарь «ММ»

6 Марта 
Пятница

Восх. 7.07.
Зах. 18.15.
Долгота 
дня 11.07.

Дата: Международный день зубного врача. Всероссий-
ский день гурмана.

События в истории: Изобретён стоматологический бор 
(1790 год). Запатентован аспирин (1899 год). Вышел в свет 
первый номер газеты «Пионерская правда» (1925 год).

Дата: День основания Общества спасения на водах 
(ОСВОД). День рождения телефонного аппарата. День 
тёплого одеяла.

События в истории: В США изобретена настольная игра 
«Монополия» (1933 год).

***
Знаете ли вы, что: во многих американских и европейских 

гостиницах нет тринадцатого этажа и тринадцатого 
номера.

7 Марта 
Суббота

Восх. 7.04.
Зах. 18.17.
Долгота 
дня 11.03.
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Кроссворд

Идущие  
вместе

Ответы на кроссворд
По горизонтали: 3. Уродство 8. Иоанн. 9. Единство. 10. Иоффе. 11. Жираф. 

14. Насморк. 15. Набор. 19. Сценарист. 20. Розита. 21. Брецель. 22. Стрела. 23. 
Скрупул. 24. Эванс.

По вертикали: 1. Гонорар. 2. Анафема. 4. Рудник. 5. Дункан. 6. Тито. 7. 
«Ожог». 11. Жрица. 12. Фабрициус. 13. Консилиум. 16. Антракт. 17. Кросс. 18. 
Озеров. 13. Сталин.

По горизонтали: 3. Красота наизнанку. 8. 
Кого из ближайших сподвижников Иисуса 
считают апостолом любви? 9. Сплочён-
ность «идущих вместе». 10. Кто из наших 
культовых академиков первым измерил 
заряд электрона? 11. До какого зверя, со-
гласно расхожему мнению, дольше всего 
доходит смысл анекдота? 14. Что Наполеон 
Бонапарт подхватил аккурат перед Боро-
динским сражением? 15. Голосовой ... текста 
на компьютере. 19. Писатель на съёмочной 
площадке. 20. Героиня мультфильма «По-
хитители красок». 21. Немецкий крендель. 
22. Чему тетива ускорение придаёт? 23. 
Аптекарская мера, приказавшая долго 
жить. 24. Голливудский секс-символ Крис 
... обязан славой герою комиксов.

По вертикали: 1. Вознаграждение твор-
ца. 2. Какое слово объединяет Ивана Мазепу 
с Емельяном Пугачёвым и Львом Толстым? 
4. Адрес забоя. 5. Великая танцовщица, 
чья семья приплыла из Америки в Европу 
в трюме корабля, на котором перевозили 
скот. 6. Кто стал первым космическим ту-
ристом? 7. Из-за какого романа Василию 
Аксенову угрожали неприятностями от 
КГБ? 11. Коссиль из фэнтези «Волшебник 
Земноморья». 12. Кто открыл первую звез-
ду с переменным блеском? 13. Мозговой 
штурм у эскулапов. 16. Пауза в концерте. 17. 
Дисциплина пятиборья. 18. Самый знаме-
нитый спортивный комментатор СССР. 19. 
Советский лидер, чью биографию не успел 
закончить Лев Троцкий.

Покупай местное!
В Магнитогорске прошёл одноимённый фестиваль,  
организованный управлением экономики и инвестиций  
администрации города


